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Жанна НИКУЛИНА, заместитель министра здравоохранения области: 

«В Европе ежегодно производится 1300 кардиохирургических 
операций на миллион человек, в Саратове – уже 900»
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Потенциально опасны
Не только старые, но и затонувшие суда могут создавать серьезные препятствия 
для судоходства в акватории области

Не латать, а перестраивать
Саратовскую областную филармонию ожидает масштабная реконструкция

Вокруг сгоревшего пять лет назад 
здания филармонии не прекраща-
ются споры, дискуссии, не переста-
ют плестись интриги. Тем временем, 
посетив 19 июля полуразрушенный 
объект, комиссия во главе с губер-
натором Павлом Ипатовым пришла 
к выводу, что его не латать нужно, 
терроризируя бюджет и налогопла-
тельщиков, а масштабно перестро-
ить при помощи федеральной про-
граммы.

В ноябре 2006 года из-за гру-
бых нарушений правил пожарной 
безопасности в здании филармо-

нии вспыхнул огонь. В итоге выго-
рели крыша, часть сцены и часть 
зрительного зала, полностью сго-
рели два концертных рояля, не-
сколько оркестровых инструмен-
тов, а также вся световая аппара-
тура.

Прокуратура Волжского рай-
она Саратова тогда возбудила 
уголовное дело по статье «Халат-
ность». Наказан был инженер, от-
ветственный за противопожарную 
безопасность. При нанесенном 
материальном ущербе в 1 милли-
он 265 тысяч 838 рублей ему при-
судили штраф в размере 10 тысяч. 
Директор же филармонии Свет-
лана Краснощекова, в свое вре-

мя принимавшая этого инженера 
на работу, избежала наказания. 
Впрочем, эти события произошли 
еще до известной трагедии в Пер-
ми (пожара в клубе «Хромая ло-
шадь»), после которой к наруши-
телям в этой сфере применяются 
уже совсем другие меры.

Но время идет, и, казалось бы, 
чудом ушедшее от ответственно-
сти руководство филармонии се-
годня спрашивает: почему зал до 
сих пор не восстановили? И даже 
угрожает самороспуском коллек-
тива.

Между тем здание филармо-
нии – не домик в песоч-
нице. 

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 3



22 июля 2011
N№ 26 (426)2 ГУБЕРНИЯ СЕГОДНЯ

Губернатор Павел Ипатов посетил 
областной перинатальный центр, 
строящийся в километре от Сарато-
ва, в лесной зоне поселка Мирный. 
Это высокотехнологичное медицин-
ское учреждение станет одним из 
двенадцати типовых федеральных 
перинатальных центров, возводя-
щихся в России. Аналогичный центр 
уже действует в Твери.

Общая стоимость объекта 
площадью в 34 тысячи квадрат-
ных метра — около двух милли-
ардов рублей. В смету входят пя-
тиэтажные корпуса с палатами, 
операционными, кухней и прочи-
ми помещениями для комфорт-
ного проживания и обслужива-
ния. Плюс дорогостоящее меди-
цинское оборудование, которое 
позволит принимать роды на са-
мом высоком уровне.

– Здесь большие рекреацион-
ные зоны, широкие помещения, 
современная инфраструктура. 
Все это создаст комфортные ус-
ловия для рожениц со всей Са-
ратовской области, — выразил 
надежду губернатор. 

При этом он отметил, что по-
сле окончания строительства этот 
огромный центр должен разгру-
зить куда более скромные родо-
вспомогательные учреждения Са-
ратова. Проработать этот вопрос 
с администрацией города гла-
ва региона поручил заместителю 
министра здравоохранения обла-
сти Елене Ермолаевой.

В настоящее время на объек-
те ведутся отделочные работы, 
а также монтаж электроосвеще-
ния, кондиционирования и вен-
тиляции. Строительные работы 

выполняет компания ЗАО «Сар-
техстройинвест». Завершить все 
работы планируется в декаб-
ре. Однако губернатор, осмо-
трев стройку, выразил сомнение, 
что планы и темпы совпадают. 
Его смутило недостаточное чи-
сло рабочих на отделке. По оцен-
кам главы региона, для подобного 
объекта, дабы сдать его в наме-
ченный срок, нужно задейство-
вать порядка 300 строителей од-
новременно, а не 80, что работа-
ют сегодня.

Губернатор также обратил 
внимание на некоторые недостат-
ки в качестве проводимых работ, 
дав поручение устранить их пред-
седателю областного комитета 
капитального строительства Вя-
чеславу Миронову.

– Перинатальный центр дол-
жен быть введен в декабре 2011 
года, — подчеркнул Павел Ипа-
тов. — Раз в две-три недели я 

буду приезжать на этот объ-
ект и лично контролировать ход 
работ.

Глава областного правитель-
ства напомнил, что инициати-
ва строительства перинатальных 
центров принадлежала председа-
телю правительства РФ Влади-
миру Путину. 

– Благодаря его поддержке 
мы получили хорошее финан-
сирование для этого объекта, 
— заметил губернатор. — Мы 
обязательно пригласим его на 
открытие центра, и я уверен, 
что он приедет. К этому вре-
мени будет заасфальтирована 
и дорога, ведущая к объекту от 
трассы. Чтобы женщины рожа-
ли в перинатальном центре, а 
не по дороге к нему, — заключил 
Павел Ипатов.

 Георгий НАЗАРОВ

Общественная палата Саратовской об-
ласти совершенно всерьез восприняла ин-
тервью бывшего главы региона Дмитрия 
Аяцкова в газете «Московский комсомо-
лец» и на заседании 19 июля приняла ре-
шение написать соответствующий запрос в 
областную прокуратуру. Напомним: поки-
нув по старости лет пост помощника руко-
водителя Администрации президента, Аяц-
ков получил долгожданную возможность 
не держать язык за зубами. И тут же ею вос-
пользовался, дав тиражной «желтой» газе-
те не менее «желтое» интервью. «У Ипатова 
есть бизнес во Франции – он, подозревается, 
возит самолетами радиоактивные отходы 
из Европы для захоронения. Бизнес очень 
выгодный – платят до 2000 евро за килог-
рамм», – заявил среди всего прочего ДФ. 
Кстати, вернуться под свет софитов ему по-
могал другой забытый герой «ихнего» вре-
мени – Дмитрий Чернышевский, некогда 
проректор СГУ и видный идеолог-единоросс.

Дмитрий Федорович должен быть до-
волен: до сих пор его фантазии на тему пе-
ревозки радиоактивных отходов самолета-
ми вызывали разве что ехидные смешки. 
Жалея пенсионера, ни губернатор Павел 
Ипатов, ставший жертвой галлюцинаций 

предшественника, ни другие официальные 
лица не отреагировали на эту «громкую сен-
сацию». Промолчали и сторонники ДФ – за-
чем лишний раз позорить старика, авось, 
так проскочит.

Не проскочило: получив запрос от ОП, 
прокуратуре придется-таки погрузиться в 
богатый внутренний мир экс-губернатора. 
Будем надеяться, это не сильно травмиру-
ет нервную систему людей в погонах. Впро-
чем, нет худа без добра: как знать, быть мо-
жет, слова «Дмитрий Федорович Аяцков» в 
запросе общественников побудят правоох-
ранителей перелистать отложенные было в 
сторону папки с документами, где имя быв-
шего губернатора может встречаться в не-
сколько ином контексте.

Но, кроме шуток, есть и печальная нота 
в этой истории. Общественная палата, по за-
мыслу, это серьезный институт гражданско-
го общества, и участие в частных политиче-
ских играх его вовсе не красит. «Скажи мне, 
кто твой друг, и я скажу, кто ты» – чем боль-
ше неоднозначных и одиозных личностей 
поддерживают Общественную палату, тем 
ниже ее реальный авторитет в обществе. 
Если, конечно, для ОП Саратовской области 
этот вопрос еще актуален.

Общественная палата купилась
на интервью Дмитрия Аяцкова

Ольга Баталина покинула Олега Грищенко

Народный фронт, народный бюджет,
народный контроль

20 июля пост заместителя главы адми-
нистрации Саратова по социальной сфере 
покинула Ольга Баталина, видный член 
саратовской «Единой России». Формально 
мэрию она променяла на должность про-
ректора ПАГС по инновационному разви-
тию и работе с органами власти. При этом 
саратовская политтусовка уверена, что под-
линной причиной ухода Баталиной с чинов-
ничьей работы стало ее активное участие в 
деятельности Общероссийского народного 
фронта – там Ольга Юрьевна назначена от-
ветственным организатором регионально-
го координационного Совета. Велика веро-
ятность и ее участия в праймериз для кан-
дидатов в депутаты Госдумы.

Увольнение Баталиной вызвало жи-
вейшее обсуждение в прессе и на форумах 
информагентств. Наблюдатели сразу вспом-
нили, что отношения с мэрией у нее в прин-
ципе не заладились: после выборов 13 мар-
та Ольга Юрьевна, номер три в общегород-
ском списке ЕР, несколько дней металась, 
выбирая, воспользоваться ли мандатом де-
путата гордумы или остаться в администра-
ции. Тогда возникло подозрение, что глава 

города Олег Грищенко не очень рад сосед-
ству влиятельной партийки.

Нынешний уход – теперь окончатель-
ный – подробно прокомментировала газета 
«Комсомольская правда» за 21 июля. Изда-
ние ссылается на мнение политологов, счита-
ющих, что Баталина «не вписывается в коман-
ду Олега Грищенко», и выражает уверенность, 
что академическая работа совсем не равно-
ценная замена высокому посту в городской 
администрации. Другая версия: напротив, это 
партия решила обезопасить будущего кан-
дидата в депутаты Госдумы от прямой связи 
с мэрией. Работа в городской соцсфере – это 
практически сплошной негатив, и Ольга Бата-
лина уже успела понести имиджевые потери, 
пытаясь разобраться – успешно или не очень 
– с бесчисленными проблемами врачей, учи-
телей и детских садов.

Обе версии вполне вероятны, и, если 
оценивать ситуацию с этой точки зрения, от 
ухода Баталиной из городской администра-
ции выигрывают обе стороны. Но гораздо 
интереснее другой момент: как теперь бу-
дут складываться отношения бывших союз-
ников и коллег.

Общероссийский народный фронт во 
всех своих ипостасях занимает львиную 
долю пространства на информационных 
лентах и печатных площадях. Весь июль об-
суждается Народный бюджет, под которым 
понимается выбор избирателями приори-
тетных задач, финансирование коих должно 
осуществляться в первую очередь, а проще 
говоря – совокупность наказов избирате-
лей. 4 июля саратовские фронтовики при-
няли участие в общероссийской видеокон-
ференции, 12 июля обсуждали приоритет-
ные направления социальной политики и 
здравоохранения, 19 июля – задачи в сфе-
ре образования. Народ в этих обсуждени-
ях присутствовал в роли заказчика, рядо-
вые члены ОНФ задавали вопросы и опре-
деляли желаемые цели; как организаторы 
(и будущие законодатели – проводники в 
жизнь собранных идей) в президиуме си-
дели члены «Единой России», а ответчиком 
выступала снова областная власть, которой 
по результатам всех обсуждений и придет-
ся, в итоге, верстать бюджет области. Теперь 
– Народный.

Отдельным медиаповодом стал «на-
родный контроль» деятельности саратов-
ского Народного фронта. С этой целью в 
Саратов 19 июля приезжал председатель 
Координационного совета МГЕР, член фе-
дерального Координационного совета 
Общероссийского народного фронта Ти-
мур Прокопенко. По результатам визи-
та главный «молодогвардеец» страны от-
читался для прессы, что все заявки, по-
ступившие ранее в его адрес, рассмотре-
ны и выполнены. В качестве примера он 
привел вопиющий случай матери-оди-
ночки Оксаны Березиной, которую быв-
шие родственники выселяют из квартиры 
с маленькой дочкой на руках. «Мы не бу-
дем оставлять эту проблему без внима-
ния, и я уже поручил депутату Саратов-
ской областной думы Денису Фадееву 
взять под личный контроль решение про-
блемы по делу Оксаны Березиной», – за-
явил Прокопенко. Как сообщали потом 
СМИ, Фадеев не растерялся и подготовил 
письмо на имя губернатора с соответству-
ющей просьбой.

Вчера состоялась встреча губерна-
тора Саратовской области с мате-
рью-одиночкой Оксаной Березиной, 
которую бывшие родственники вы-
селяют вместе с ребенком из кварти-
ры. Павел Ипатов пообещал оказать 
Березиной юридическую поддер-
жку, а в случае если суд оставит в 
силе свое нынешнее решение, пре-
доставить молодой женщине жилье.

Встреча Оксаны Березиной 
с Павлом Ипатовым состоялась 
после обращения матери-одиноч-
ки к главе региона. В беседе с гу-
бернатором Оксана рассказала, 
почему сложилась такая ситуа-
ция. По ее словам, квартира ста-
ла свадебным подарком бывших 
родственников ее мужу.

— Мои родители в качестве 
подарка ее отремонтировали, — 
сказала молодая мама. — Но по 
какой-то причине за две недели 
до рождения ребенка муж пере-
дарил квартиру своей матери. 
Несмотря на то что мы с ребен-
ком в этой квартире прописаны, 
бывшая свекровь выселила нас 
через суд, который учел интере-
сы собственника, но не учел ин-
тересов малолетнего ребенка. А 

так как идти мне некуда, своего 
жилья у меня нет, я обратилась 
в органы опеки и к уполномочен-
ному по правам ребенка. Там мне 
посоветовали подать прошение 
об отсрочке. Суд его удовлетво-
рил. И теперь я должна освобо-
дить квартиру к 13 января 2012 
года.

В настоящее время Оксана Бе-
резина обжалует решение суда 
первой инстанции в Саратовском 
областном суде.

Павел Ипатов пообещал Ок-
сане Березиной всестороннюю 
юридическую поддержку в про-
цессе рассмотрения ее дела в 
суде. Соответствующее поруче-
ние дано заместителю предсе-

дателя правительства области 
Дмитрию Федотову.

— На улице с ребенком на ру-
ках вы не останетесь. В случае 
затягивания процесса или при 
необходимости вам будет пре-
доставлено благоустроенное 
жилье, а также оказана помощь 
при оформлении ребенка в дет-
ский сад, — отметил Павел Ипа-
тов.

P.S. Ст. 40 п. 1 Конституции 
РФ гласит : «Каждый имеет право 
на жилище. Никто не может быть 
произвольно лишен жилища».

 Алена ШИПИЛОВА

Рожать
станет комфортнее

ТРИ ГРОМКИХ НОВОСТИ

Оксана Березина и ее дочь 
на улице не останутся

К концу года в Саратове появится
один из крупнейших в России перинатальных центров

На встрече с молодой мамой губернатор Павел Ипатов 
пообещал поддержку в ее непростой ситуации

Газета «Новые времена» представляет новый проект. 
В каждом номере мы будем подводить итоги информационной 
недели и знакомить вас с тройкой самых резонансных 
и обсуждаемых общественно-политических новостей, 
прогремевших в прессе и на информационных лентах.
На неделе 18-22 июля топ-3 громких новостей составили 
следующие события.
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Руководство разделили
Ситуация в балашовском театре стабилизируется
Об этом заявил министр культуры 
Саратовской области Владимир Си-
нюков на брифинге, который он про-
вел во вторник, 19 июля. Министр 
также отметил, что конфликт будет 
тщательно проанализирован в мини-
стерстве культуры.

Напомним, 8 июля труппа Ба-
лашовского драматического те-
атра объявила бессрочную голо-
довку в связи с запланированным 
местной администрацией сокра-
щением штата на 30%. Голодовка 
была прекращена 15 июля в связи 
с тем, что администрация Бала-
шовского района пошла на уступ-
ки деятелям искусства.

По словам Владимра Синю-
кова, корни у проблемы глубокие.

– В прошлом году нам уже 
приходилось разбирать кон-
фликт, связанный с тем, что 
администрация или, скорее, ба-
лашовские депутаты немнож-
ко «отщипнули» от фонда за-

работной платы работников 
культуры, – говорит Синюков. 
– Если мне не изменяет память, 
это где-то 11 миллионов рублей. 
Тогда мы подключили профсоюз, 
и ситуацию удалось урегулиро-
вать.

Кроме того, министр заме-
тил, что в свое время, когда осу-
ществлялся переход на новую 
систему оплаты труда, Балашов-
ский район, видимо, находил-
ся в другом пространстве реше-
ний. И соответствующих актов, в 
том числе и по театру, принято не 
было. Действия администрации 
района, приведшие к акции про-
теста, – это попытка одномомен-
тно решить все проблемы. Когда 
конфликт вошел в острую фазу, 
Владимир Синюков лично выехал 
в Балашов, пообщался с коллек-
тивом театра, администрацией, 
прокуратурой, милицией. По его 
словам, началась «челночная ди-
пломатия», в результате которой 
стороны пошли на уступки. Ми-

нистерство культуры совместно 
со специалистами Саратовского 
театра драмы им. Слонова разра-
ботали штатное расписание с уче-
том особенностей балашовско-
го театра и пожеланий админи-
страции. Театру было предложено 
разграничить должности худо-
жественного руководителя и ди-
ректора. Худруком по-прежнему 
остается Владимир Попов, а на 
должность директора по совету 
министра культуры администра-
ция Балашовского района утвер-
дила человека из коллектива те-
атра, которому доверяет труппа. 
Им стала Наталия Дорожинская.

– Ситуация, сложившаяся в 
Балашовском театре драмы, не-
простая, но близка к стабилиза-
ции, – заметил Синюков. – Мини-
стерство культуры тщательно 
проанализирует причины ее воз-
никновения, дабы такого больше 
нигде в области не повторилось.

 Алена ШИПИЛОВА

Верность в бронзе

Рынок «Славянский» 
признан законным

В Саратове может появиться памятник 
святым Петру и Февронии

Атаман саратовского отделения 
Волжского казачьего войска Андрей 
Фетисов выступил с инициативой о 
строительстве на набережной ново-
го памятника – святым Петру и Фев-
ронии Муромским, которые в пра-
вославии традиционно считаются 
покровителями семьи и счастливо-
го брака.

Епископ Саратовский и Воль-
ский Лонгин благословил эту 
идею. Предполагается, что но-
вый памятник будет расположен 
неподалеку от ротонды. Рядом с 
ним планируют также возвести 
небольшую часовню.

Как пояснил корреспонденту 
«НВ» сам Андрей Фетисов, пла-
нируется, что памятник воздвиг-
нут на спонсорские деньги. При 
этом он подчеркнул, что бюджет-
ного финансирования для этого 
не понадобится: будет объявлен 
сбор средств, и некоторые пред-
приниматели уже выразили го-
товность спонсировать этот про-
ект.

– Сейчас нам предстоит ре-
шить самую тяжелую задачу – 
добиться, чтобы город выделил 
землю под строительство па-
мятника, – рассказал атаман.

При этом он пояснил, что ряд 
чиновников мэрии отнеслись к 
этой идее положительно и выра-
зили надежду, что землю, находя-
щуюся на балансе МУП «Садово-
парковое», на такое благое дело 
первые лица выделят. Расска-
зал он также, почему выбор пал 
именно на святых Петра и Фев-
ронию.

– Семейные ценности, как 
известно, главная основа госу-
дарства. И складывается такое 
впечатление, что именно они 
сейчас принимают на себя весь-
ма тяжелые удары. К тому же 

в казачьей культуре семья – это 
основа основ. Именно поэтому 
мы решили воздвигнуть памят-
ник святым Петру и Февронии, 
чтобы в Саратове был свой сим-
вол семьи, – пояснил он.

Епископ Саратовский и Воль-
ский Лонгин с пониманием отне-
ся к начинанию казаков и поддер-
жал их инициативу:

– Думаю, что это доброе на-
чинание: памятник будет напо-
минать саратовцам о супруже-
ском подвиге святых благовер-
ных князя Петра и княгини Фев-
ронии не только в День семьи, 
любви и верности, но и в течение 
всего года. Надеюсь, что это по-
может кому-то задуматься о 
том, как велика ценность семьи, 
несмотря на то, что семейная 
жизнь бывает очень и очень не-
простой, и как важно хранить 
ее, учиться любви и жертвен-
ности ради близких. Буду рад, 
если задуманное осуществится 
и саратовцы полюбят этот па-
мятник; если будут относить-
ся к нему не просто как к симво-
лу, но и захотят побольше уз-
нать о святых Петре и Февро-
нии, будут просить их помощи в 
устроении собственной семей-
ной жизни, – пояснил глава Са-
ратовской епархии.

Остается надеяться, что эта 
идея вызовет такой же энтузи-
азм и у чиновников саратовской 
мэрии. Потому что такой памят-
ник, к тому же находящийся в ме-
сте традиционного гуляния ново-
брачных, станет для них симво-
лом новой жизни. И намного луч-
шим, чем то, что сейчас называют 
якобы памятником влюбленным 
(напомним, что в народе это чудо 
аяцковской эпохи редко именуют 
иначе чем «гермафродитами»).

 Иван ГРОМОВ

Прокуратура Ленинского района 
дала официальное заключение по 
поводу законности строительства 
крытого вещевого промышленного 
рынка «Славянский» в районе 3-й 
Дачной. Прокурорская проверка 
проводилась совместно со специа-
листами комитета по землепользо-
ванию и градостроительству адми-
нистрации г.Саратова, а также ООО 
«Городской центр геодезии и зем-
леустройства». Резюме: нарушений 
земельного законодательства не вы-
явлено.

Между тем подразделения де-
путата городской думы Олега Ко-
марова, являющегося владель-
цем рынка «Славянский», а также 
президентом ассоциации «Сла-
вянский мир», прокуратура толь-
ко в 2011 году проверяла около 
60 раз.

Политику, во многом не со-
гласному с методами городской 
власти, приходилось многократ-
но доказывать законность свое-
го бизнеса — предоставлять раз 
за разом разрешения на землю, 
на строительство и так далее. К 
проверкам привлекались и зе-
мельный комитет, и пожарная 
охрана, и МЧС. Результаты ин-
спекций были одинаковыми: ни-
каких нарушений найти не уда-
валось, законность документов 

не вызывала сомнений. Тем не 
менее проверки назойливо про-
должались, в чем просматрива-
лась откровенная предвзятость 
со стороны власти.

Проверяли продовольствен-
ный рынок, пытались уличить 
компанию «Славянский мир» в 
незаконности установки торго-
вых ларьков на 3-й Дачной (ока-
залось, что ими владеют совсем 
другие фирмы), обвиняли в нару-
шениях строительных норм (яко-
бы крытый рынок строится над 
тепловой магистралью, но до нее 
оказалось более 30 метров), ру-
гали за то, что рынок повредит 
памятник-мемориал воинам-аф-
ганцам. Все обвинения оказались 
напрасными. И даже вырубка не-
скольких  деревьев была про-
изведена законно – за нее было 
заплачено городу 200 тысяч ру-
блей, чтобы посадить деревья в 
другом месте.

Между тем, как нам сообщи-
ли в «Славянском мире», в планах 
компании создать цивилизован-
ную торговлю, окруженную пар-
ковыми аллеями и скамейками. 
Может быть, тогда проверок ста-
нет меньше. Ведь жители райо-
на поймут, наконец, что вреда от 
рынка (о чем так много твердят 
определенные персонажи) гора-
здо меньше, чем пользы.

 Андрей МУРАВЬЁВ

Его восстановление требу-
ет 325 миллионов рублей. 

Предложения выделять эти сред-
ства из областного бюджета пока 
кажутся роскошью. Особенно на 
фоне ТЮЗа, поглотившего все 
«культурные» капвложения. Тем 
не менее средства на ремонт фи-
лармонического зала в течение по-
следнего года правительством вы-
деляются регулярно. О пострадав-
шем объекте культуры областная 
власть не забывала и в то время, 
когда внимание общественности, 
с подачи отдельных политиков, 
было направлено исключительно 
на ТЮЗ. В правительстве пробле-
ма филармонии серьезно обсу-
ждалась еще год назад.

«Это очень дорогостоящий 
проект. Таких денег в област-
ном бюджете нет, и в следую-
щем году тоже не будет», – за-
явил Павел Ипатов, посетивший 
сгоревший зал в сопровождении 
зампредов областного правитель-
ства Алексея Данилова, Дмитрия 
Федотова, а также министра куль-
туры региона Владимира Синю-
кова и председателя комитета ка-
питального строительства Вячес-
лава Миронова.

По мнению губернатора, зда-
ние филармонии правильнее под-
вергнуть глобальной реконструк-
ции, чем бороться за сохране-
ние старого слабого фундамента 
и обгоревшей крыши. К тому же 
в старом здании слишком мало 
площадей, пригодных для репе-
тиций и прочих нужд филармо-
нии. Расширить объект в том виде, 
каков он есть, не представляет-
ся возможным, поскольку вокруг 
сплошные действующие учрежде-
ния – пожарная часть, школа и 
так далее. Так что остается только 
реконструкция. Но единственная 
надежда осуществить столь мас-
штабный проект – помощь феде-
рального центра. Для этого, счи-
тает Павел Ипатов, и правитель-
ство области, и депутаты должны 
не использовать культуру как ло-
зунг в своих политических играх, 
а напротив, объединить усилия, 
чтобы добиться включения фи-
лармонии в федеральную про-
грамму «Реконструкция культур-
ных объектов». Соответствующее 
письмо за подписью губернатора 
в Правительство РФ уже отправ-
лено. Более того, губернатор обсу-
ждал данный вопрос с министром 

культуры РФ Александром Авде-
евым. Тут, кстати, может помочь и 
содействие влиятельных саратов-
ских знаменитостей – Олега Таба-
кова и Евгения Миронова, кото-
рым правительство тоже отправи-
ло письма с просьбой о помощи.

«Здание филармонии обяза-
тельно будет восстановлено», – 
заявил губернатор.

Планируется, что масштабные 
работы начнутся в 2012 году, по-
сле того, как будет, наконец, сдан 
«аяцковский» долгострой – ТЮЗ. 
Что же касается 2011 года, то 
правительство выделило допол-
нительные 10 миллионов рублей, 
чтобы здание качественно закон-
сервировать к зиме во избежание 
дальнейших разрушений.

По мнению главы региона, 
пока будет решаться вопрос с 
финансированием восстанови-
тельных работ, артистам было бы 
весьма кстати занять зал бывше-
го Дома офицеров. Там, конечно, 
тоже требуется ремонт, но все же 
помещения пригодны для работы. 
Тем более что территория Дома 
офицеров составляет порядка 6 
тысяч квадратных метров. Един-
ственное, что требуется сделать – 
добиться на федеральном уровне 
перехода данного объекта недви-
жимости от Минобороны в соб-
ственность Минкульта. К слову, 
министр культуры области Влади-
мир Синюков заметил, что следу-
ет разделять понятия «филармо-
ния» и «зал филармонии».

– На филармонию у нас выде-
ляется очень много денег, – за-
верил министр. – Даже назову 
цифру: в этом году – 73,5 мил-
лиона рублей. Это бюджет куль-

туры нескольких муниципальных 
районов. Это коллективы, сим-
фонические оркестры, зарплаты, 
содержание, проекты, фестива-
ли, выступления во всех муни-
ципальных районах. А есть еще 
и зал филармонии. Я удивляюсь, 
когда появляются заголовки «Зал 
филармонии надо распустить». 
Труппа Большого театра на вре-
мя реконструкции использует 
малую площадку, но никто не го-
ворит, что театр надо распу-
стить, а министра культуры 
отправить в отставку.

– Я согласен с тем, что са-
ратовскую филармонию нужно 
включить в федеральный список 
восстанавливаемых объектов 
культуры, – высказал свою по-
зицию «Новым временам» зна-
менитый симфонический дири-
жер Мурад Аннамамедов, – она 
слишком много значит для куль-
туры города и области, для 
культуры России.

Понятно, что этот сюжет у 
разнообразных игроков на «об-
щественных струнах» может выз-
вать искушение «сыграть» в попу-
лизм. При этом судьба зала, как 
представляется, их интересует в 
последнюю очередь. Они не по-
нимают, что спекулировать на 
высоком искусстве попросту не-
пристойно, а после прошлогодней 
эпопеи вокруг ТЮЗа еще и поли-
тически банально. К счастью, об-
ластная власть контролирует про-
цесс реконструкции филармонии, 
что позволяет верить в скорую 
перспективу восстановления кон-
цертного зала.

 Иван ПЕТРОВ

ПРАВОПОРЯДОК

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Не латать, а перестраивать
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В связи с катастрофой теплохода 
«Булгария» вопрос о безопасности 
пассажирского речного транспорта 
поднят на самом высоком государ-
ственном уровне. Какие меры при-
няты на территории Саратовской об-
ласти, в каком состоянии находятся 
наши суда, сколько в акватории Вол-
ги затонувших кораблей, выясняли 
«Новые времена».

Министерство транспорта и до-
рожного хозяйства области осу-
ществляет систематический конт-
роль технического состояния всего, 
что ездит, летает и плавает на тер-
ритории региона. Но первые вы-
воды из трагедии в Куйбышевском 
водохранилище предполагали еще 
и срочные неординарные меры.

Вот почему капитану следу-
ющего круизным маршрутом ди-
зель-электрохода «Композитор 
Глазунов» (того самого 785-го 
проекта, что и затонувшая «Бул-
гария») 13 июля правительство 
Саратовской области совместно 
с ООО «Берег-2008» предложи-
ло на безвозмездной основе при-
чалить к пристани на набережной 
Саратова. Представители област-
ной власти выразили готовность 
оказать всяческое содействие в 
решении вопросов, связанных с 
вынужденным простоем судна. 
Однако капитан теплохода пона-
чалу отказался уходить с рейда.

– Пассажиры теплохода 
«Композитор Глазунов» стали 
невольными заложниками сло-
жившейся ситуации и в течение 
трех дней были вынуждены на-
ходиться на рейде возле Сарато-
ва, – отметил министр транспор-
та Иван Панков. – Когда ста-
ло очевидно, что стоянка будет 
длительной, губернатор дал по-
ручение оказать всю необходи-
мую помощь. С этой целью ми-
нистерством транспорта был 
решен вопрос не только о бес-
платной стоянке судна у при-
стани на набережной Космонав-
тов, но и об отправке отдыхаю-
щих в Москву.

Уже вечером 14 июля пассажи-
ры дизель-электрохода «Компози-
тор Глазунов» отправились в сто-
лицу на комфортабельном авто-
бусе. Это стало возможным после 
проведенных переговоров между 
руководством министерства и ор-
ганизатором речного круиза на те-
плоходе ООО «Агентство круизных 
перевозок». Автобус был предо-
ставлен министерством транспор-

та и дорожного хозяйства области 
на безвозмездной основе. В ре-
зультате участники неудавшего-
ся круиза не только смогли с ком-
фортом доехать до Москвы, но и 
в качестве компенсации побывали 
на экскурсии в Рязани.

По прибытии в Москву пас-
сажиры направили коллектив-
ное благодарственное письмо за 
оказание помощи в организации 
трансфера на имя губернатора 
Саратовской области Павла Ипа-
това, министра транспорта и до-
рожного хозяйства области Ива-
на Панкова, руководителей ГАУ 
«Управление пассажирских пере-
возок» и компании-перевозчика.

В настоящее время по поруче-
нию губернатора Павла Ипатова 
создана межведомственная комис-
сия по анализу технического со-
стояния пассажирских судов, рабо-
тающих в акватории области. В ее 
состав вошли представители мини-
стерства транспорта и дорожного 
хозяйства области, транспортной 
прокуратуры, Главного управления 
МЧС России по Саратовской обла-
сти, Управления государственного 
морского и речного надзора в сфе-
ре транспорта, УВД на транспорте 
МВД России по ПФО.

В результате интенсивных 
ежедневных проверок выяснилось, 
что все 13 пассажирских теплохо-
дов, обслуживающих население ре-
гиона, находятся в технически ис-

правном состоянии. Однако в их 
эксплуатации есть такие наруше-
ния, как несоблюдение периодич-
ности проведения учебной пожар-
ной тревоги, отсутствие идентифи-
кационного номера или санитарно-
го свидетельства, неточности при 
ведении судовой документации. На 
«Капитане Федосееве» обнаружи-
ли недостатки в комплектации. До 
их устранения судну запретили вы-
ходить из порта. По фактам других 
нарушений составлены протоколы.

– Это только первый шаг, по-
добные проверки планируется 
проводить регулярно, – заверил 
«Новые времена» председатель ко-
миссии министр транспорта Иван 
Панков. Кроме того, по его словам, 
теперь при каждом отплытии мар-
шрутного судна экипаж и специ-
алисты министерства транспорта 
будут проводить с пассажирами 
специальные инструктажи и учеб-
ные мероприятия. Как в самоле-
тах. К слову, на рейсах Саратов – 
Сосновка, Саратов – Кошели и Са-
ратов – Шумейка такие трениров-
ки уже проводятся.

Между тем опасность для лю-
дей могут представлять не только 
неисправные суда, но и затонув-
шие. Как рассказал «Новым време-
нам» председатель комитета охра-
ны окружающей среды и приро-
допользования Саратовской обла-
сти Игорь Шопен, по последним, 
уточненным данным, на дне Вол-
гоградского водохранилища ле-
жат 82 судна. Это корабли, лодки, 
баржи. Водолазы на сегодняшний 
день исследовали 13 из них. На од-
ном из «утопленников» обнару-
жен бак с дизтопливом. Нет сом-
нений, что он представляет потен-
циальную опасность для экологии 
региона. Как известно, на Волге в 
районе Саратова уже не раз появ-
лялись большие масляные пятна, 
всплывавшие из прогнивших ба-
ков затонувших посудин. Рецидив 
не исключен в любую минуту. К 
тому же наличие ГСМ в трюмах не 
единственная угроза, исходящая 
от погрузившихся на дно кораблей 
и барж. Некоторые из них лежат в 
районе массовых купаний или на 
пути следования частных лодок и 
катеров. Последствия при стол-
кновении с «утопленниками» не-
предсказуемы.

Тянуть с очисткой дна небез-
опасно, уверен Игорь Шопен. Но 
для этого потребуется принятие 
специальной федеральной про-
граммы. У регионов на подъем 
многих судов нет ни средств, ни 
прав – у каждого затонувшего 
плавсредства есть свой хозяин.

– В сентябре в Саратове со-
стоится совещание БВУ (бассей-
но-водного управления – ред.), на 
котором будут присутствовать 
представители многих регионов 
России, – поведал Шопен, – вот 
на нем мы и хотим сформулиро-
вать обращение о необходимости 
создания федеральной программы 
по поднятию затонувших судов. 
Думаю, что на условиях софинан-
сирования регионы будут в со-
стоянии эту проблему решить.

 Иван ПЕТРОВ

Потенциально опасны

По последним, уточненным данным, 
на дне Волгоградского водохранилища ле-
жат 82 судна. Это корабли, лодки, баржи…

Игорь Шопен

Таможенники 
уходят с границы
О трудоустройстве бывших сотрудников 
пропускных пунктов позаботится 
областное правительство

С 1 июля отменен таможенный 
контроль на государственной 
границе стран-участниц Тамо-
женного союза. Наступил новый 

этап формирования единого экономиче-
ского пространства России, Беларуси и 
Казахстана.

Таможенные органы прекращают осу-
ществление своих функций на внутренних 
границах стран Таможенного союза. Все фун-
кции таможенного контроля теперь будут осу-
ществляться в пунктах пропуска на внешней 
границе союза. Приволжский регион ощутит 
эти изменения в полной мере, так как грани-
чит с Республикой Казахстан на протяжении 
2392 километров.

В зоне деятельности Саратовской тамож-
ни находились один автомобильный и один 
железнодорожный пропускные пункты. По-
сле вступления в силу решения правительств 
трех союзнических стран возникает непростая 
ситуация: порядка 200 человек бывших тамо-
женников и сотрудников местного ОВД могут 
оказаться в числе безработных. В небольшом 
степном сельскохозяйственном районе та-
можня давала не только работу местному на-
селению, но и солидную прибавку к бюджету 
в виде налогов.

Бывшие сотрудники, до последнего обес-
печивавшие работу пропускных таможенных 

пунктов, обратились к губернатору области с 
просьбой оказать содействие в решении воз-
никающих проблем. Прежде всего, с трудо-
устройством – найти новую и, тем более, рав-
ноценную работу в районе бывшим таможен-
никам непросто.

Обеспокоенный сложившейся ситуа-
цией, глава региона вчера срочно направил 
в Озинки своих представителей. В район вы-
ехали министр по делам территориальных 
образований Павел Беликов, первый заме-
ститель министра занятости, труда и мигра-
ции Александр Шваков, заместитель ми-
нистра сельского хозяйства Надежда Куда-
шева, начальник управления нефтегазового 
комплекса министерства промышленности и 
энергетики Владимир Дегтяр.

Перед ними была поставлена задача: об-
судить с людьми и местной администрацией 
ситуацию, сложившуюся в сфере занятости 
Озинского муниципального района, а также 
совместно выработать необходимые меры по 
стабилизации на рынке труда. По имеющей-
ся у редакции информации, речь могла идти 
о реализации в Озинках и соседних районах 
масштабных инвестиционных проектов, ко-
торые вберут в себя освободившиеся рабо-
чие руки.

 Михаил АННЕНКОВ

Депутатам экология 
не интересна?
Общественники от экологии готови-
лись дать бой чиновникам област-
ного правительства, а получился 
заинтересованный диалог, обмен 
мнениями людей, которым небез-
различно, какое наследство полу-
чат наши потомки, какой найдут они 
нашу губернию – комфортной для 
проживания или заполоненной от-
ходами и мусором. В понедельник в 
стенах Саратовской областной думы 
прошло заседание круглого стола, 
организованного Общественным со-
ветом при регпарламенте и Обще-
ственным экологическим советом 
губернии. Обсуждали проект Страте-
гии социально-экономического раз-
вития региона до 2025 года в части, 
касающейся экологии и развития 
гражданского общества.

Солировала Ольга Пицуно-
ва. Проект Стратегии показал-
ся ей слишком рамочным. Его бы 
наполнить смыслом, расширить 
и дополнить. Вице-губернатор 
Александр Бабичев согласился 
с Ольгой Николаевной. Ему тоже 
показалось, что после «усушки-
утруски» экологический раздел 
Стратегии получился слишком 
куцым.

– Почему-то не сказано ни-
чего о необходимости перера-
ботки вторсырья, – продолжала 
Пицунова. На что министр, пред-
седатель комитета охраны окру-
жающей среды и природных ре-
сурсов области Игорь Шопен за-
метил, что для того, собственно, 
и собрались за круглым столом, 
чтобы послушать друг друга и до-
полнить проект дельными пред-
ложениями.

Главное – чтобы после нас не 
остались одни только могильники 
и новые блоки Балаковской АЭС, 
резюмировала на правах ведущей 

Пицунова. Но с ней никто и не 
спорил. Напротив, присутствую-
щие сожалели о вырубленных то-
полях и кленах, об отсутствии му-
сороперерабатывающих заводов. 
А министр Шопен поднял еще 
одну тему – экологического вос-
питания. Когда-нибудь в Саратов-
ской области будут работать 50 
заводов по переработке твердых 
бытовых отходов, но кто научит 
молодых людей сортировать му-
сор на стадии его выноса из квар-
тиры? Чтоб стекло клали в один 
контейнер, а пластмассу – в дру-
гой. Такие вещи нужно в школе 
объяснять, а еще лучше комиксы 
выпустить, предложил Шопен.

Общественника Андрея Вар-
ламова больше беспокоила судь-
ба редких пород птиц и растений. 
За последние 15 лет на их охра-
ну в области не было выделено ни 
рубля. Стоит ли удивляться тому, 
что героев Красной книги реги-
она с каждым годом становится 
все больше и больше? Лидия Ви-
ненко, по традиции, призывала 
присутствующих серьезнее отне-
стись к восполняемых источни-
кам энергии. Хотя вроде еще при 
Аяцкове закупали для региона 
700-800 ветряков, но они куда-то 
исчезли…

Когда все высказались, при-
шло время создавать рабочую 
группу, которая отберет наибо-
лее конструктивные предложе-
ния общественности на предмет 
включения их в Стратегию. И тут 
выяснилось, что работать особо и 
некому. Пицунова записала себя, 
Наталью Королькову, Варламо-
ва. Более желающих не нашлось. 
Как не нашлось желания поучаст-
вовать в работе круглого стола у 
большинства депутатов облдумы. 
Может, для них тоже какие-то ко-
миксы выпустить?

 Владимир БАРЕНЦЕВ

КРУГЛЫЙ СТОЛ
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Под одной крышей

Налог на прибыль 
никто не отменял

Администрацию Саратова ожидают глобальные 
структурные изменения

На этой неделе де юре было приня-
то решение о том, что давно уже и 
так работает де факто: на заседании 
гордумской комиссии по МСУ, про-
шедшей в минувшую среду, были 
оглашены новые изменения в струк-
туре мэрии. В частности, предпо-
лагается ликвидировать КРУ (конт-
рольно-ревизионное управление), а 
его функции передать комитету по 
финансам. Предлог для этого был 
выбран весьма благовидный – эко-
номия в течение 2012 года 39 мил-
лионов бюджетных рублей. Однако 
не исключено, что из-за этих изме-
нений город может больше потерять, 
чем приобрести.

С докладом по этому вопро-
су выступала начальник аппарата 
администрации Саратова Екате-
рина Карлсон. Ей удалось доволь-
но быстро успокоить депутата 
Александра Ванцова, выразив-
шего беспокойство ликвидацией 
КРУ. Она пояснила, что большин-
ство функций этого ведомства 
и так выполняет комитет по фи-
нансам. По словам госпожи Карл-
сон, предполагаемые изменения 
позволят существенно сократить 
численность муниципальных чи-
новников.

Кстати, помимо ликвидации 
КРУ, предполагается упразднить 
должность первого заместите-
ля главы администрации, а также 
переподчинить отдельные муни-
ципальные предприятия другим 
комитетам. В частности, согласно 
внесенному предложению, МУПП 
«Центр размещения рекламы» 
предлагается передать в ведение 
председателя комитета по архи-
тектуре и градостроительству, а 
земельный комитет слить с КУИ. 
Такие планы вызвали недоволь-
ство депутата Виктора Маркова, 
заявившего во всеуслышание, что 
этого делать нельзя, и что обсу-
ждать эту тему необходимо лично 

с главой администрации Саратова 
Алексеем Прокопенко.

Предполагается, что столь 
масштабные изменения в структу-
ре мэрии должны быть рассмотре-
ны всеми гордумскими комисси-
ями. При этом в кулуарах, обща-
ясь с коллегами, госпожа Карлсон 
высказала озабоченность лишь 
прохождением поправок через ко-
миссию по промышленности и 
энергетике. Если соответствую-
щие структурные изменения все 
же будут одобрены парламентари-
ями, то первые увольнения могут 
начаться уже с 1 августа. Всего же 
оптимизация кадрового состава, 
по планам муниципальных чинов-
ников, должна занять три месяца.

Экономия 39 миллионов дело, 
конечно, хорошее и нужное. Од-
нако возникает вопрос конт-
роля над расходованием бюд-
жетных средств. С ликвидацией 
КРУ получается, что де факто и 
де юре комитет по финансам бу-
дет контролировать сам себя, что 
предоставляет чиновникам нема-
лый простор для правонаруше-
ний. Так же как и слияние земель-
ного комитета и КУИ.

Ко всему прочему многие эк-
сперты сходятся на том, что но-
вые структурные изменения в 
мэрии – это не что иное, как за-
вершение процесса централиза-
ции власти в городе, начавшегося 
со становления муниципально-
го «тандема». И с его завершени-
ем все финансовые потоки будут 
аккумулированы, фактически, в 
руках одного человека. Конечно, 
можно предположить, что чело-
век этот кристально честный и бу-
дет тратить деньги только на бла-
го города. Однако в связи с этим 
вспоминается известное высказы-
вание английского историка Джо-
на Дальберга-Эктона: «Власть 
развращает. Абсолютная власть 
развращает абсолютно».

 Сергей СМОЛИН

Бюджет: увеличить 
нельзя потратить
Областные депутаты увеличивают расходы бюджета. За чей счет?

Бюджетная тема не теряет своей ак-
туальности. За массовым обсужде-
нием областными депутатами На-
родного бюджета в плоскости «как 
тратить бюджетные средства», как-
то осталась в стороне другая сторона 
медали – а что, собственно, тратить. 
Проблема наполняемости бюджета, 
кажется, волнует парламентариев в 
последнюю очередь.

С 2005 года Саратовская об-
ласть живет в условиях социаль-
но ориентированного бюджета. 
Причем с каждым годом социаль-
ная ориентация становилась все 
более выраженной. Если в 2005 
году доля расходов на социаль-
ную сферу с учетом межбюджет-
ных трансфертов социальной на-
правленности в бюджете обла-
сти 58,4%, то в 2010 г. – 60%. А 
в бюджетном плане области на 
2011 год социальные расходы за-
нимают уже 72,7%.

В период экономическо-
го кризиса поступательное уве-
личение расходов на «социалку» 
было жизненно необходимо. Це-
ной бюджетных вливаний в соци-
альную сферу удалось сохранить 
стабильность в регионе, избежать 
многих социальных катаклизмов.

Сегодня, на старте посткри-
зисного развития, безусловно, 
необходимо сохранять бюджет-
ный «буфер» для социально не-
защищенных категорий граждан. 
Но при этом социальные расходы 
должны стать более адресными и 
быть существенно оптимизирова-
ны. Эту тему правительство обла-
сти уже вынесло на обсуждение 
экспертного сообщества («НВ» 
писали о тематическом заседа-
нии Экспертного клуба при пра-
вительстве области в марте этого 
года). Тогда большинство собрав-
шихся согласились с тезисом о 
необходимости ухода от практики 

«покупки» социальных проблем 
к их содержательному решению 
совместными усилиями государ-
ства и общества.

Что же мы видим на деле? 
Наибольший вес в структуре со-
циальных расходов бюджета, ут-
вержденного депутатами област-
ной думы, имеет социальная по-
литика, т.е. многочисленные по-
собия, льготы, компенсации и т.д. 
На 2011 год расходы на социаль-
ную политику запланированы в 
размере 13,9 млрд рублей, что 
составляет 55% от общего объ-
ема социальных расходов, уста-
новленных в размере 25,4 млрд 
рублей (без учета межбюджет-
ных трансфертов социальной на-
правленности).

Кроме того, на последнем за-
седании областной думы, которое 
прошло 20 июля, депутаты утвер-
дили поправки в бюджет, предус-
матривающие увеличение бюд-
жетных расходов еще на 1,739 
миллиардов рублей. В эту сумму, 
в частности, вошли расходы на 
увеличение зарплаты учителей с 
1 сентября. Депутат Николай Се-
менец на заседании озвучил еще 
несколько просьб об увеличении 
бюджетных ассигнований: на ор-
ганизацию деятельности мировых 
судей (40 млн рублей), Энгельс-
скому району (15,5), ГУ МВД – на 
приобретение обмундирования, 
ГСМ и спецоборудования (370). 
Ранее его коллега Денис Фадеев 
требовал в срочном порядке вы-
делить средства на строительст-
во ФОКа в Балашове – еще одно-
го из ряда оздоровительных ком-
плексов, заполняемость которых, 
по результатам проверок мин-
спорта, стремится к нулю.

Безусловно, большинство этих 
расходов необходимо, но за счет 
чето они будут оплачены? Един-
ственный вариант – за счет бюд-
жетных доходов. Но по поводу на-
полнения казны области предло-

жений от парламентариев услы-
шать не удалось.

Зато эта тема поднималась в 
понедельник, 18 июля, на сове-
щании в правительстве области 
под председательством Павла 
Ипатова. Как сообщил собрав-
шимся заместитель председателя 
правительства Алексей Щерба-
ков, темп роста налоговых дохо-
дов составляет 124,2%. «Мы ори-
ентировались на рост в размере 
133,4%», – рассказал зампред.

Дело в том, что некоторые 
предприятия в силу объективных 
и субъективных причин сократи-
ли налоговые отчисления в бюд-
жет. Так, на совещании прозву-
чало, что в числе таких – фили-
ал корпорации «Росэнергоатом», 
сбор налогов с которого составил 
86% от планируемого за счет пе-
рераспределения налоговых по-
ступлений в пользу Москвы.

В минус для бюджета области 
сработали даже компании, руко-
водят которыми те самые депу-
таты, что требуют от областного 
правительства наращивать соци-
альные расходы. К примеру, ОАО 
«Пивкомбинат «Балаковский», ру-
ководит которым депутат облду-
мы Владимир Соловьев, снизило 
выплаты по налогу на прибыль до 
80% по итогам полугодия.

Откуда растут ноги у депутат-
ских инициатив, вполне понятно. 
Ближайшая цель – 4 декабря: вы-
боры в Государственную думу, а 
далее – мартовские выборы пре-
зидента. Наиболее активный элек-
торат, по традиции, работники 
бюджетной сферы и пенсионеры 
(читай: льготники). Однако необ-
ходимо четко отдавать себе отчет 
в том, что после выборов и далее 
история области не заканчива-
ется. Системные проблемы лишь 
увеличением расходов на «соци-
алку» не решить.

 Елена РАЗИНА

Губернатор Павел Ипатов провел со-
вещание по вопросу о налоговых по-
ступлениях в бюджет Саратовской 
области. В нем приняли участие чле-
ны регионального правительства, 
отвечающие за реальный сектор эко-
номики, депутаты областной думы, 
представители муниципальных рай-
онов, руководители саратовских 
предприятий.

Глава региона подчеркнул, что 
в первом полугодии 2011 года 
экономика Саратовской области 
работала эффективно. Темпы ее 
роста составили 108%, промыш-
ленность выросла на 111%. Одна-
ко в доходной части бюджета по-
казатели по ряду позиций не вы-
полнены. Одна из причин – недо-
статочное поступление акцизов с 
федерального уровня на алкоголь 
и нефтепродукты.

– По этой линии недополуче-
на сумма почти в миллиард ру-
блей. Задача правительства об-
ласти, депутатов – работать с 
Минфином РФ, чтобы эти сред-
ства в ближайшее время при-
шли в регион, – отметил губер-
натор.

Вторая причина – недобор 
налога на прибыль с областных 
предприятий. Наиболее крупным 
предприятием промышленной от-
расли, снизившим налоговые по-
ступления, является Балаковская 
АЭС (86% к уровню прошлого 
года). Это связано с тем, что вер-
тикально интегрированные ком-
пании, такие как Росатом, перера-
спределяют доходы в пользу дру-
гих регионов, хотя и ведут свою 
деятельность на территории Са-
ратовской области.

Подобная проблема сложи-
лась и в транспортной отрасли. 
Крупнейший налогоплательщик 
Приволжская железная дорога по 
итогам года планирует снизить 
налоговые поступления в бюд-
жет области. За первое полугодие 
структурное подразделение ОАО 
«РЖД» уже уменьшило налог на 
прибыль.

– Виной тому, очевидно, 
пост кризисное время, – пред-
положил губернатор. – Одна-
ко остается загадкой, почему 
в одних и тех же условиях одни 
предприятия вышли на заплани-
рованный уровень показателей, 
а другим это не удается. Недо-
плачивают налоги предприятия 

с вертикально интегрированной 
структурой – область теря-
ет доходы из-за того, что цен-
тральные офисы таких компа-
ний перераспределяют налоговое 
бремя по регионам. Есть вопро-
сы и к местным предприятиям, 
в первую очередь к банкам и пи-
воваренным заводам. И особый 
интерес вызывает Волгастрой-
цемент: при ощутимом повыше-
нии цен на продукцию ситуация 
с налоговыми выплатами у них 
остается катастрофической, 
поэтому, я считаю, есть осно-
вания для отдельного разбира-
тельства вплоть до привлечения 
правоохранительных органов. 
Возможны зарплаты в конвер-
тах.

В заключение Павел Ипатов 
поручил членам правительства 
области провести точечную рабо-
ту с крупными налогоплательщи-
ками, снизившими поступления 
в областной бюджет. В ближай-
шее время глава региона намерен 
провести встречи с руководителя-
ми вертикально интегрированных 
компаний, ведущих свою деятель-
ность на территории региона.

 Иван ПЕТРОВ
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Проблема лицензирования учре-
ждений социальной сферы, в осо-
бенности школ Саратовской обла-
сти, стала центральной на заседании 
фракции «Единой России», которое 
состоялось в начале недели. О ходе 
работ в этом направлении перед де-
путатами отчитался министр обра-
зования Саратовской области Гарри 
Татарков.

Проблема ли-
цензирования 
школ не случайно 
является одной из 
самых обсуждае-
мых на сегодняш-
ний день. В 2010 
году на эти цели 
из областного 
бюджета была 
выделена бес-
прецедентная 
сумма – 750 
млн рублей, 
но в районах 
план по ли-
цензирова-
нию был недо-
выполнен: пра-

во ведения учебной деятельности 
получили только 80% всех запла-
нированных школ. В 2011 году 
планируется пролицензировать 
588 школ, 187 из которых остались 
с прошлого года. Депутаты боят-
ся, что если ситуация повторится 
и в нынешнем году, то выпускники 
образовательных учреждений, не 
получивших лицензию, останутся 
без аттестата.

В начале июня этого года гу-
бернатор Саратовской области 
Павел Ипатов на совещании с ру-
ководителями заволжских райо-
нов также поднял эту проблему. 
Тогда он, в частности, заявил, что 
в ряде муниципальных районов 
области проверка выявила неэф-
фективное использование целе-
вых средств. Среди таких райо-
нов были названы Краснопарти-
занский, Романовский (несмотря 
на субсидии, ни одна школа там 
лицензию не получила), а также 
Самойловский, Петровский, Ба-
лашовский и Ровенский (там до-
тации перенаправили на другие 
цели). К примеру, в прошлом году 
Петровскому району, где началь-
ником отдела образования на тот 
момент была нынешняя и.о. гла-
вы администрации района Свет-
лана Батяйкина, на лицензирова-
ние школ было выделено 30 млн 
рублей, а по назначению дошла 
лишь половина суммы. Неудиви-
тельно, что при таком отноше-
нии, по итогам 2010 года неко-
торые муниципальные районы не 
выполнили план по лицензиро-
ванию.

Однако, по словам Гарри Та-
таркова, в министерстве учли 
негативный опыт прошлого года. 
В результате на сегодняшний 
день в Энгельсском, Марксов-

ском районах, а также Ленин-
ском районе города Саратова 
все школы и практически все до-
школьные учреждения получи-
ли лицензии. После проведения 
проверки начинает выправляться 
ситуация в других муниципаль-
ных районах, в частности в Пуга-
чевском и Калининском.

– Мне хотелось бы прежде 
всего отметить высокие тем-
пы проведения лицензирования 
в этом году, которые по срав-
нению с прошлым возросли в два 
раза, – заявил министр образова-
ния региона. – Например, в апре-
ле 2010 года лицензии получили 
только 15 учреждений, теку-
щего – 70, в мае прошлого – 35 
школ, в мае нынешнего – 88.

Всего за 6 месяцев этого 
года получили лицензии 240 уч-
реждений. Все районы проводят 
лицензирование школ в соответ-
ствии с графиком, выполнено 
уже 58% плана. При этом кас-
совые расходы составили всего 
лишь 37% от запланированных, 
– отметил Татарков.

В заключение министр доба-
вил, что опыт 2010 года показал: 
необходимо вести речь о целе-
вом использовании уже предус-
мотренных на лицензирование 
средств. Выход министерство об-
разования региона видит в при-
нятии муниципальных программ 
лицензирования образовательных 
учреждений, под которые в виде 
целевых субсидий будут направ-
ляться средства. Только в этом 
случае при планировании бюдже-
та 2012 года главы районов будут 
нести ответственность за нецеле-
вое использование средств.

 Анна МУХИНА

ОБРАЗОВАНИЕ

СТАНДАРТная ситуация
Какие плюсы и минусы нового федерального стандарта 
успела ощутить школа?
С 1 сентября нынешнего года все 
школы России перейдут на новый 
федеральный государственный 
образовательный стандарт (ФГОС) 
для начальной школы. Весь прош-
лый учебный год часть школ страны 
вводила стандарт в пилотном режи-
ме, и уже есть первые результаты, 
которые выявили некоторые плюсы 
и минусы нововведений.

На заседании коллегии мини-
стерства образования Саратов-
ской области министр Гарри Та-
тарков заметил, что националь-
ная образовательная инициатива 
«Наша новая школа» ставит перед 
школьным образованием серьез-
ную цель – создание механизмов 
для раскрытия способностей каж-
дого ученика, воспитания лично-
сти, готовой к жизни в высокотех-
нологичном, конкурентном мире. 
Новые образовательные стандар-
ты как раз и призваны помочь в 
достижении этой цели. Заметим, 
что стандарты ступеней началь-
ного и основного общего обра-
зования уже утверждены. Для 
начальной школы в штатном ре-
жиме стандарт начнет действо-
вать с 1 сентября. Стандарт для 
основной школы в пилотном ре-
жиме запустят в 2012-2013 учеб-
ном году, а с 1 сентября 2013-го 
он будет реализовываться во всех 
школах. Стандарт для старшей 
школы пока в стадии проекта.

Не рыба, но удочка
Сегодня система образования 

отстает от потребностей времени.
– Возникла необходимость 

смены глобальной цели, или, как 
сейчас модно говорить, пара-
дигмы образования, – объясня-
ет методист кафедры управления 
образованием ГАОУ ДПО «Сар-
ИПКиПРО» Светлана Веревко. – 
В последние годы школа делала 
упор на знания: ученик был со-
судом – знания в него вложи-
ли, оценили и отправили с ними 
в большой мир. А сможет ли он 
их использовать, никто особо 
не следил. В качестве примера: 
прошлой осенью шла волна сю-
жетов о выпускниках интерна-
тов, которым дали квартиры. 
Эти дети не знали, где лампоч-
ку купить и как газ открыть, по-
скольку жили в другой обста-
новке и их не учили бытовым ме-
лочам. Похожая ситуация и с 
учениками школ: у него пятероч-
ный аттестат, он может 
любую формулу написать 
и любую теорему дока-
зать, а дальше-то что? Но-
вый стандарт предполага-
ет, что учитель не только 
даст знания, но и научит, 
как их применять. Иными 
словами, даст не рыбу, но 
удочку.

«Три Т»
Во ФГОС прописаны тре-

бования, которые иногда на-
зывают системой «трех Т» 
– это требования к резуль-
татам образования, к со-
держанию образовательной 
программы и к условиям об-
учения. Для начала нужно 
понять, что мы хотим полу-
чить в результате? Нам ну-
жен выпускник, который бу-
дет владеть определенным 
набором знаний, будет уметь 
их применять, при этом бу-
дет обладать правосознани-
ем, будет патриотом и так 
далее. На основании прогно-

зируемых результатов выстраи-
вается план работы: содержание 
программы, методы, технологии 
обучения. В соответствии с со-
держанием программы стано-
вятся понятны условия обучения: 
какие имеются, а какие необхо-
димо создавать для того, чтобы 
обеспечить каждому ребенку воз-
можность достижения запланиро-
ванных образовательных резуль-
татов.

Образовательную программу 
разрабатывает сама школа. Учре-
дитель (как правило, это муници-
палитет) может принять участие 
в разработке, регион – внести ре-
комендации, но давить на школу 
и регламентировать ее действия 
никто не имеет права.

– В соответствии с Законом 
РФ «Об образовании» школа са-
мостоятельно разрабатывает, 
утверждает и реализует обра-
зовательную программу, она же 
несет основную ответствен-
ность за результат, – говорит 
Светлана Анатольевна. – Но не 
она одна. Новый стандарт пред-
полагает (и это еще одно новов-
ведение) заключение договора о 
предоставлении общего образо-
вания. Это трехсторонний дого-
вор между родителями (закон-
ными представителями) обуча-
ющихся, образовательным уч-
реждением и его учредителем, в 
котором прописываются права и 
обязанности каждой из сторон. 
И это не просто бумага, кото-
рую подшивают в личное дело, а 
юридический документ. В случае 
ненадлежащего выполнения ус-
ловий договора стороны вправе 
обращаться в соответствую-
щие контрольно-надзорные орга-
ны. Главное, чтобы этот договор 
реально работал.

В пилотном режиме
В 2010/2011 году 124 школы 

Саратовской области начали вве-
дение ФГОС для начальной шко-
лы в пилотном режиме. Он пока-
зал, что проблемы, естественно, 
возникают, но их можно и нуж-
но решать. Что это за проблемы? 
Во-первых, организация внеуроч-
ной деятельности: для нее требу-
ется односменный режим рабо-
ты образовательного учреждения. 
При организации групп продлен-
ного дня в первом классе должно 
быть помещение, оборудованное 
под дневной сон, который пред-
усмотрен новыми СанПиН. Город-
ские, в особенности центральные 

школы страдают от нехватки по-
мещений. У малокомплектных 
школ, как правило, другая про-
блема: есть помещения, но нет 
квалифицированных сотрудников, 
способных организовать «вне-
урочку».

Во-вторых, нормотворческая 
деятельность образовательного 
учреждения. Регламентирование 
образовательного процесса в но-
вых условиях требует обновления 
и совершенствования норматив-
но-правовой базы, чему, к сожа-
лению, в школах уделяется недо-
статочно внимания.

В-третьих, система оцен-
ки образовательных достижений 
школьника (в том числе и по на-
правлениям развития личности), 
разработанная школой, может 
не совпадать с системой оценки, 
принятой в вышестоящих орга-
нах. И если «сверху» по-прежне-
му будут спрашивать только лишь 
оценку предметных знаний, то и 
«снизу» сделают упор именно на 
это. При этом не все чиновники 
от образования, особенно в му-
ниципалитетах, готовы вникать и 
активно включаться в организа-
цию образовательного процесса 
в условиях инновационных пре-
образований общества и системы 
образования.

В-четвертых, в обществе не-
достаточно масштабно ведется 
разъяснительная работа по вне-
дрению ФГОС, в результате чего 
появляются «страшилки» про 
платное образование и четыре 
бесплатных предмета, которые 
кочуют по социальным сетям и 
вызывают у родителей панику.

Пятая проблема – это подго-
товка молодых кадров (програм-
мы многих педагогических вузов 
далеки от современных требова-
ний к учителю).

Но все эти проблемы решаемы, 
если ими заниматься. К приме-
ру, в Челябинске педагогический 
университет тесно сотрудничает 
со школами, помогая им в разра-
ботке образовательных программ. 
А Саратовский институт повыше-
ния квалификации и переподго-
товки работников образования, 
например, вплотную занимается 
организацией методического со-
провождения процесса введения 
ФГОС в школах области. Спектр 
этой работы широк: от организа-
ции государственно-обществен-
ного участия в образовательной 
деятельности школы до конкрет-
ных насущных вопросов разработ-
ки и реализации образовательной 

программы. В институте раз-
работали примерную про-
грамму просвещения о целях 
и задачах нового стандарта 
(для работы с родителями), 
которая может использовать-
ся как отдельным учителем 
или школой, так и на уровне 
муниципальной системы об-
разования. Заметим, что про-
грамма получила высокую 
оценку Российской академии 
образования. Ни в одном ре-
гионе РФ подобного пока нет.

– Новый образователь-
ный стандарт – это хоро-
шо! – уверяет Светлана Ве-
ревко. – То, как это задума-
но, просто здорово. Важно, 
чтобы задумка дошла до 
исполнителя, не растеряв 
по дороге весь свой смысл. 
Самое главное сейчас – всю 
информацию о реализации 
стандартов сделать от-
крытой, прозрачной и до-
ступной, а следовательно, 
понятной каждому.

 Полина ПШЕНИЧНАЯ

Точно по графику
идет лицензирование школ Саратовской области
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Жаль, что нашего собеседника не 
было на градостроительном совете, 
где обсуждались проблемы ремонта 
крыш. Сергей Андронов – руководи-
тель проекта «Саратовская кровля», 
член Экспертного совета по разра-
ботке проекта федерального закона 
о Техническом регламенте «Кровля 
и гидроизоляция зданий и сооруже-
ний», мог бы поделиться опытом со 
строителями и проектировщиками. 
Мы встретились с Сергеем Геннадь-
евичем и попросили его заочно по-
участвовать в обсуждении «вечной» 
темы.

– Опыт показывает – а я за-
нимаюсь кровлями двадцать 
лет, – что в 90 процентах случа-
ев протечки являются нарушени-
ем технологии выполнения работ 
и ненадлежащей эксплуатации, 
остальное приходится на невер-
ные проектные решения и некаче-
ственные материалы.

– Некачественные – это 
какие?

– До середины 90-х годов ос-
новным материалом для пло-
ских кровель был рубероид, а для 
скатных – шифер. И тот, и другой 
недолговечны (рубероид имеет 
средний срок службы – от 3 до 5 
лет, шифер – 5–7 лет).

Но вот уже полтора десятка 
лет для скатных кровель все боль-
ше применяются покрытия нового 
поколения – наплавляемые мате-
риалы, которые укладывают с по-
мощью горелки. Их срок службы в 
2–10 раза выше, чем у рубероида. 
Новый материал для скатных кро-
вель – гибкая черепица – служит 
в 5–7 раз дольше шифера.

Строительство должно сво-
диться к высококачественному 
монтажу, тогда и огрехов будет 
меньше, а качество выше. Для 
укладки, например, рубероида 
требуются специальное обору-
дование, котлы, где разогревает-
ся битум (что небезопасно) и т.п. 
А наплавляемый материал имеет 
максимальную заводскую готов-
ность, для его укладки необходи-
мы только пропановый баллон и 
горелка.

Вся мировая строительная ин-
дустрия идет по пути применения 
строительных материалов макси-
мальной заводской готовности.

– Ваше предприятие «РБП» 
в Саратовской области будет 
производить материалы ново-
го поколения?

– Да, мы будем выпускать ма-
териалы как для плоских кро-
вель (в т.ч. наплавляемые), так и 

для скатных – гибкую черепицу 
(в международной терминологии 
«шинглс» – «битумная дранка»).

Наплавляемые материалы 
типа Гидрокрон или Саратмаст –
продукт широко известный, в том 
числе и в Саратовской области. 
Здесь был опыт по производству 
данных материалов на нефтепере-
рабатывающем заводе, но с при-
ходом на завод другого инвестора 
это производство было закрыто.

Основу гибкой черепицы со-
ставляют полимерные добавки. 
Для придания ей эстетических 
свойств – цветов, оттенков, ри-
сунков – черепица покрывает-
ся специально окрашенной ми-
неральной крошкой. Мы сможем 
предложить потребителям такой 
набор цветов и оттенков, кото-
рый никто у нас в стране не мо-
жет предложить. В России есть 
два производства гибкой черепи-
цы, но оба они устаревшие. Наш 
проект – интегральный. Мы будем 
производить и гибкую черепицу, 
и рулонные материалы широчай-
шего спектра и назначения. Для 
нужд городского хозяйства, для 
жилого фонда наиболее приемле-
мыми, конечно, будут именно ру-
лонные наплавляемые материалы 
со сроком службы порядка 15 лет 
и более.

Предполагается производить 
продукты различных ценовых ка-
тегорий – от «эконом-класса» до 
«премиум».

Если сравнить гибкую че-
репицу с металлочерепицей, то 
сравнение – при сопоставимой 
цене – будет явно в пользу наше-
го продукта. Металлочерепицу, 
как мы прекрасно знаем, в основ-
ном производят из китайского 
металла. Она подвержена актив-
ной коррозии, деформации, не 
имеет нужной жесткости. В отли-
чие от нее наша гибкая черепица 
является хорошим шумо- и те-
плоизолятором, не гниет, не кор-
родирует, не подвержена тепло-
вым расширениям. И, кроме того, 
гибкая черепица – это весьма 
экологичный продукт. Стоит на-
помнить, что многие строитель-
ные материалы этим качеством 
не отличаются. Например, канце-
рогенный асбест входит в состав 
шифера и рубероида. В Москве 
такие материалы используются 
редко, а на применение руберо-
ида еще с 1995 года мэрия нало-
жила запрет.

– Москва богатая. А потя-
нет ли современные материа-
лы провинциальный бюджет?

– Москва богатая, но и рас-
ходы соответствующие. Однако 

должен сказать, что по этому пути 
идут не только Москва, но и дру-
гие регионы. А что касается цены, 
то наплавляемая кровля хотя и 
несколько дороже традиционных, 
но ненамного – на 50–70 рублей 
за квадратный метр. При этом 
стоимость производства работ 
ничуть не выше, чем при укладке 
рубероида или шифера.

Но дело не только в цене. Из-
вестно ведь, что скупой платит 
дважды.

Стоимость капитального ре-
монта и содержания кровель – 
это не маленькая статья в бюд-
жете. Чтобы сделать расходы 
прогнозируемыми, а главное – 
сократить объемы аварийного 
кровельного фонда, необходим 
программный подход. Этот под-
ход был осуществлен в Москве. 
Наше предприятие участвовало в 
программе «Кровля». За несколь-
ко лет ее действия в Москве, в 
Московской области, объемы ава-
рийного фонда значительно со-
кращены.

Проблема Саратова и других 
городов провинции – аварийный 
фонд нарастает лавинообразно. 
Межремонтные сроки маленькие, 
качество ремонтов низкое. И се-
годня, вложив рубль в ремонт, мы 
завтра должны тратить два. Так 
никаких денег не хватит.

Поэтому нужна программа, 
нужно изучать опыт передовых 
в этом плане регионов. Мы гото-
вы участвовать в разработке этих 
программ, сможем предложить и 
материалы, которые будем про-
изводить на саратовской земле. 
Возможны разные формы сотруд-
ничества – от предоставления ка-
ких-то ценовых преференций до 
разработки специальных матери-
алов для нужд ЖКХ.

Я убежден, что есть люди, 
которые хотят жить здесь и хо-
тят сделать эту жизнь лучше. Я 
убежден, что в этом заинтересо-
ваны, по крайней мере, прави-
тельство области и потребители. 
Конечно, всегда найдутся люди, 
которым выгоднее иметь про-
блемы и на них наживаться. Но 
разве мы должны на них ориен-
тироваться?

– На какой стадии сегодня 
находится строительство ва-
шего завода? Когда произой-
дет его пуск?

– Реализация нашего инве-
стиционного проекта, в котором 
участвуют российские и зарубеж-
ные компании (основной инве-
стор – российская группа компа-
ний, которая является одним из 
лидеров рынка кровельных мате-

риалов в России), пришлась не-
посредственно на период разра-
зившегося экономического кри-
зиса. Но, несмотря на это, инве-
сторы не отказались от взятых на 
себя перед правительством обла-
сти обязательств, проект реали-
зуется. В первую очередь проекта 
инвестируется свыше 1 млрд ру-
блей, общая стоимость – около 
1,5 млрд.

Значительные средства уже 
вложены. Построено производст-
венное здание. У нас не было ни 
одного дня задержки с выплатой 
заработной платы, которая не-
сколько выше средней по пред-
приятиям строительной отрасли. 
Численность работающих состав-
ляет 20 человек, к концу года она 
возрастет до 60, а к моменту за-
пуска – до 100 человек. Общая 
численность по проекту после ре-
ализации всех очередей – 185 че-
ловек.

При этом мы гарантируем не 
только достойный уровень опла-
ты труда работникам и, соответ-
ственно, налоговых отчислений, 
но и современные условия тру-
да. Сегодня вкладывать деньги в 
поддержание жизни устаревших 
предприятий нерентабельно. Мо-
лодежь не хочет идти туда рабо-
тать. Не престижно. Чтобы про-
изводства были успешными, не-
обходимо создавать условия тру-
да. У нас люди будут работать 
не с ломами и молотками, а за 
компьютерами, в чистых совре-
менных помещениях.

– То есть у вас слово «инно-
вация» наполняется конкрет-
ным содержанием?

– Концепция проекта разрабо-
тана не сейчас, когда стало мод-
ным говорить об инновации и мо-

дернизации, а еще в 2008 году. 
Мы видим, что этот вектор – ин-
новации, модернизация – пони-
мается и поддерживается прези-
дентом России Дмитрием Медве-
девым, Правительством РФ. Мы 
чувствуем заинтересованность 
областной и районной власти в 
реализации нашего проекта. По-
этому у нас нет сомнений, что он 
будет финансироваться и завер-
шится в те сроки, которые огово-
рены.

Мы планировали запустить 
производство в конце 2011 года, 
но из-за экономического кризи-
са несколько задержались. Сегод-
ня есть намерение начать выпуск 
продукции во втором квартале 
следующего, 2012 года.

Предприятие строится в Са-
ратовском районе, возле поселка 
Дубки, имеющего очень хорошее 
транспортное положение. Сегод-
ня уже построен производствен-
ный корпус, в ближайшие месяцы 
мы приступим к монтажу обору-
дования. Это суперсовременное, 
максимально автоматизирован-
ное оборудование – управляется 
только компьютерами. Что обес-
печивает, с одной стороны, высо-
кую производительность, с другой 
– высокую стабильность качества 
продукции.

– Насколько спрогнозиро-
ван спрос на вашу продукцию?

– Сейчас уже все понимают, 
что рынок строительства в России 
стал восстанавливаться, спрос на-
чал расти. Думаю, возрастет инте-
рес и местных предприятий. Кро-
ме того, мы рассчитываем на эк-
спорт продукции в страны ближ-
него и дальнего зарубежья.

 Татьяна ПРОСИНА

Крыша – «премиум»!
Под кровлей нового поколения жить приятно и выгодно

Здание построено. На очереди – монтаж оборудования

Министр инвестиционной политики Саратовской области Ирина Блохина 
и Сергей Андронов на закладке камня будущего завода

ЭКОНОМИКА
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А судебные приставы «на законных основаниях»
лишают детей такой возможности

Выставление корректировок после 
10 июля 2010 года является нару-
шением закона — такую позицию 
заняло правительство Саратовской 
области. Дело в том, что с 9 июня 
2011 года вступили в силу измене-
ния в постановление Правительства 
РФ № 307 «О порядке предоставле-
ния коммунальных услуг», а новый 
порядок расчета размера платы за 
коммунальные услуги не предусма-
тривает начисления корректировок. 
Изменения были также внесены в в 
Жилищный кодекс РФ, что ужесто-
чило систему контроля за недобро-
совестными управляющими компа-
ниями и ТСЖ, от действий которых 
страдали жители.

Изменения, внесенные в по-
становление, можно разделить на 
три группы. В сфере предостав-
ления ЖКУ населению пересмо-
трены нормы расчетов и отмене-
на практика распространения так 
называемых «13-х квитанций», 
корректировок. В сфере управле-
ния жилфондом регламентирован 
порядок входа в ТСЖ и выхода из 
них. Законодательно закреплено 
понятие «совет дома». Изменения 
третьей группы касаются взаимо-
действия с Фондом реформиро-
вания ЖКХ: к тому времени как 
фонд прекратит свою деятель-
ность (1 января 2013 года), соот-
ветствующие механизмы должны 
быть созданы  и отработаны на 
региональном уровне.

Кому выгодны эти измене-
ния? Заместитель председателя 
правительства Саратовской об-
ласти Дмитрий Федотов уверен, 
что выгоду извлекут прежде все-
го потребители коммунальных 
услуг.

— Изменения четко регламен-
тируют систему расчетов ока-
зания услуг, — говорит зампред. 
— Раньше коммунальные, энер-
госнабжающие предприятия, 
управляющие компании тракто-
вали все неясности закона в свою 
пользу, теперь же практически 
все эти неясности устранены. 
В законе четко прописано, какие 
должны быть услуги, как за них 
платить, как их считать.

От слова «корректировка» в 
платежке жители Саратовской 
области ничего хорошего не жда-
ли никогда, поскольку их начи-
сляли в подавляющем большин-
стве случаев не в пользу потре-
бителя. Откуда они брались? 
Тепло-, энергоснабжающие ор-
ганизации, тот же водоканал вы-
ставляли счета по своим прибо-
рам учета и сумму «разбрасы-
вали» на всех. Сколько по факту 
использовал потребитель, нико-
го сильно не интересовало. Несо-
вершенство законодательства и 
привело к появлению преслову-
тых 13-х платежек.

— Мы от этого постарались 
уйти, не дожидаясь принятия 
поправок, — говорит Федотов. 

— Просто обеспечили прибора-
ми учета большинство многок-
вартирных домов Саратовской 
области. Естественно, что по-
тери при поставках воды, газа, 
тепла и т.д., которые шли до 
стены дома, больше потребите-
лей не касались. Теперь законода-
тель это закрепил юридически.

Что касается понятия «кор-
ректировка», то оно не выйдет 
из обихода, однако вернет свой 
первоначальный смысл. Коррек-
тировки теперь будут возмож-
ны только внутри дома. Если на 
входе в многоэтажку есть прибор 
учета, к примеру, воды, а в квар-
тирах нет индивидуальных при-
боров учета, счета жителям будут 
выставлять по нормативу, однако, 
если, согласно показаниям счет-
чика, дом потребил меньше, бу-
дет сделан перерасчет в меньшую 
сторону. Если больше, то, соот-
ветственно, в большую сторону.

Кроме того, изменения пред-
полагают два норматива — вну-
триквартирный и общедомовой. 
Если раньше места освещения 
общего пользования, отопление, 
потери во внутридомовых сетях 
были величиной расплывчатой, 
управляющая компания считала 
сама, как могла, то теперь это бу-
дет ограничено теми норматива-
ми, которые будут установлены 
на региональном уровне.

Изменения, внесенные в Жи-
лищный кодекс, касаются и 
контроля здеятельности управля-
ющих компаний и ТСЖ. Государ-
ство столкнулось с массовым ко-
личеством жалоб и недовольств 
работой не какой-то конкретной 
УК, а отсутствием всякой воз-
можности контролировать ком-
мунальщиков. Больше полномо-
чий теперь получает государст-
венная жилищная инспекция в 
плане проверок. Кроме того, ка-
ждая УК или ТСЖ должны будут 
представить пакет документов, 
чтобы доказать свою способность 
работать в этой сфере.  Еще боль-
ше полномочий получает муни-
ципалитет. Теперь администра-
ция района или города по жалобе 
жителя или совета дома обяза-
на в пятидневный срок прове-
рять управляющую компанию на 
предмет соблюдения ею условий 
договора оказания услуг, и если 
там будут найдены нарушения, 
то муниципалитет обязан в ко-
роткий срок организовать собра-
ние жителей и поставить вопрос о 
смене управляющей компании.

— Кстати, решение в конеч-
ном итоге остается за жителя-
ми, — объясняет зампред прави-
тельства. — Чтобы муниципали-
тет не менял управляющие ком-
пании по своему усмотрению. 
Это тоже до добра не доведет. 
При этом у них появляется реаль-
ный рычаг воздействия на недо-
бросовестных коммунальщиков.

 Алена ШИПИЛОВА

В понедельник губернатор Павел 
Ипатов провел традиционное пос-
тоянно действующее совещание, на 
котором был рассмотрен целый ряд 
вопросов. О системе работы органов 
опеки и попечительства в отноше-
нии несовершеннолетних граждан в 
Саратовской области рассказал ми-
нистр образования Гарри Татарков.

Чиновник сообщил, что, по 
данным на 1 июля, на учете в ор-
ганах опеки и попечительства 
муниципальных районов состо-
ит 9745 несовершеннолетних де-
тей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей. Татар-
ков отметил, что работа по разви-
тию семейных форм устройства 
детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, прио-
брела в губернии системный ха-
рактер и вышла на качественно 
новый уровень, чему во многом 
способствует большое внимание, 
которое региональное правитель-
ство уделяет обеспечению детей-
сирот жильем. Об этом присут-
ствующим доложил зампред об-
ластного правительства Дмитрий 

Федотов, сообщивший, что на 
учете нуждающихся в жилых по-
мещениях государственного жи-
лищного фонда области значатся 
7562 человек. Это дети-сироты и 
дети, оставшиеся без попечения 
родителей.

— Динамика обеспечения жи-
льем детей-сирот в нашем реги-
оне очевидна, — сказал Дмитрий 
Александрович. — Если в целом с 
2005 по 2008 год удалось обеспе-
чить собственными квартирами 
334 ребенка, то только за один 
2010 год жилищные условия 
улучшили 402 человека. Впрочем, 
в текущем году удастся прев-
зойти и этот показатель.

По словам Федотова, в 2011 
году планируется обеспечить жи-
лыми помещениями не менее 
410 детей. Саратовские показате-
ли обеспечения сирот жильем — 
одни из лучших не только в ПФО, 
но и во всей Российской Федера-
ции. Бюджетом на 2011 год для 
обеспечения жилыми помещени-
ями детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, 
предусмотрено 252,7 миллиона 
рублей, в том числе 137,7 мил-
лиона рублей в виде субсидии из 
федерального бюджета, — наи-
больший объем средств, выде-
ленных в 2011 году Федерацией 
по Приволжскому федеральному 
округу.

Отмечалось также, что при 
достаточном финансировании 
с 2005 года вышеуказанных ме-
роприятий, особенно со сторо-
ны федерального бюджета, про-
блема обеспечения жильем де-
тей-сирот в области не стояла бы 

вовсе. Обеспечение жильем про-
исходило бы сразу по окончании 
учебных заведений. В идеале так 
и должно быть. По крайней мере, 
правительство области стремится 
именно к этому.

Говорили, естественно, и о 
проблемах, с которыми прихо-
дится сталкиваться практически 
ежедневно. В частности, почти 
половина из 320 объявленных 
аукционов в итоге была признана 
несостоявшимися. Основная при-
чина — отсутствие заявок, ведь 
министерство вынуждено объяв-
лять аукционы на приобретение 
квартир из расчетной цены на ми-
нимально положенную сиротам 
площадь — 30 квадратных мет-
ров. Но сегодня такое жилье по-
чти никто не строит. Потому, по 
словам зампреда, «работать при-
ходится точечно».

Другая проблема — отсутст-
вие в государственном жилищном 
фонде области свободных жи-
лых помещений. В связи с этим с 
2008 года вынесено более 1200 
решений суда, согласно которым 
министерство строительства и 
ЖКХ обязано предоставить де-

тям-сиротам жилые помещения, 
коих, напомним, у ведомства нет. 
В итоге остаются неисполненны-
ми 872 решения суда. Все бы ни-
чего, если бы судебные приставы, 
кому пристало ловить злостных 
алиментщиков да неплательщи-
ков за коммунальные услуги, не 
увлекались буквоедством. Толь-
ко в 2011 году службой судебных 
приставов вынесено 434 поста-
новления о взыскании исполни-
тельных сборов. Их уже уплачено 
на сумму 1,7 миллиона рублей, 

но предъявлены к оплате сбо-
ры еще более чем на полмиллио-
на. На минстрой также возложена 
обязанность платить штрафы — 
свыше миллиона рублей. То есть 
общая сумма издержек соста-
вит почти 3,3 миллиона, которые 
оплачиваются из средств област-
ного бюджета, изначально на-
правленных на… обеспечение жи-
льем детей-сирот! Квартир нет, но 
штраф платить надо. Потому ког-
да квартира появится, приобре-
сти ее будет не на что. Все строго 
по Черномырдину: хотели судеб-
ные приставы как лучше (а может, 

и не хотели?), но получилось как 
всегда.

По мнению Федотова, такое 
рвение приставов не позволяет 
максимально эффективно тра-
тить бюджетные средства. Су-
дебные исполнители в букваль-
ном смысле «высасывают» деньги, 
которые выделены на обеспече-
ние детей жильем. И если они не 
остановятся, то столь акцентиро-
ванная работа, по прикидкам зам-
преда, обойдется сиротам квар-
тир эдак в тридцать. Есть законы, 

их необходимо исполнять, но ведь 
есть еще и здравый смысл, кото-
рым, как видим, отличаются дале-
ко не все официальные органы.

Скажем больше, с 2010 года во 
исполнение решений суда взамен 
предоставления жилых помещений 
производится выплата денежных 
компенсаций. Главным недостат-
ком этих компенсаций является не-
возможность обязать сироту по-
тратить средства целевым образом 
— на покупку жилья. Известны слу-
чаи, когда сироты, после вошедших 
в силу с подачи приставов судеб-
ных решений, денег, перечисленных 
их (детей) доверенным лицам, так и 
не увидели. Зато все по закону.

Несмотря на возникающие и 
по большей части объективные 
трудности, губернатор Павел Ипа-
тов отметил, что закупки жилья 
идут медленно, и дал поручение 
активизировать данную работу. 
Это вопрос будет повторно рас-
смотрен на совещании в октябре.

 Михаил ОЛЬХОВ

«13-я платежка» 
ушла в прошлое

Сироты получают квартиры

Средняя стоимость одного квадратного 
метра на первичном рынке жилья 
Саратовской области во втором квартале 
2011 года составила 32752 рубля,
на вторичном рынке — 30151 рубль. 

Денис ФИЛИППОВ, министр 
строительства и ЖКХ области:
— Не допустить роста цен на жилье удалось за счет грамот-
ной политики государства в области градостроительства, а 
также мероприятий, проводимых правительством региона по 
поддержке строительного комплекса. Прежде всего речь идет 

о таких мерах, как приобретение квартир в государственный жилищный фонд для 
отдельных категорий граждан, строительство микрорайонов в рамках государст-
венно-частного партнерства, развитие ипотечного кредитования.

В январе-июне текущего года на территории области введено в строй 3079 квартир 
общей площадью 302,9 тысячи квадратных метров, что составило 100,5% к соответст-
вующему периоду 2010 года.
В 16 муниципальных районах области объемы введенного жилья превысили уровень 
января-июня прошлого года. Выдано более 3400 ипотечных кредитов на улучшение 
жилищных условий на сумму свыше 3 млрд рублей. Рост к аналогичному периоду пре-
дыдущего года составляет 1,4%. По социальной ипотеке выдано 204 кредита на сумму 
204,5 млн рублей.
На переселение граждан из аварийного жилищного фонда в 2011 году Саратовской 
области выделено 540 миллионов рублей.
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Развитие медицинских технологий ша-
гает вперед семимильными шагами. 
К сожалению, этому способствуют не 
только новые, уникальные знания о че-
ловеческом организме, но и на глазах 
умножающиеся риски «заработать» 
сложное заболевание – от плохой эко-
логии, не всегда благоприятных соци-
альных условий, стрессов и даже соб-
ственной недальновидности.

Мы уже привыкли к словосо-
четанию высокотехнологичная ме-
дицинская помощь. Минздрав тол-
кует его как «комплекс лечебных 
и диагностических медицинских 
услуг с использованием сложных 
или уникальных технологий».

Кому доступна сегодня такая 
медицинская помощь? Редакция 
нашей газеты попросила разъ-
яснить это заместителя министра 
здравоохранения области Жанну 
Никулину.

– Отвечу сразу: такая помощь 
в Саратовской области сейчас до-
ступна всем, кому она действи-
тельно нужна.

Сам перечень видов высокотех-
нологичной помощи (ВМП) и мето-
дов лечения ежегодно утверждает-
ся приказом Минздравсоцразвития 
России. Все остальное зависит от 
возможности и желания региональ-
ной власти финансировать это на-
правление здравоохранения. У ре-
гионов есть серьезный стимул: чем 
больше средств мы вкладываем 
сами, чем лучше и эффективнее ле-
чим людей, тем больше можем рас-
считывать на софинансирование со 
стороны федерального бюджета.

В среднем ежегодно только на 
оказание ВМП мы получаем более 
50 миллионов рублей федераль-
ных средств. Но уже в этом году 
уровень федерального финанси-
рования высокотехнологичной по-
мощи был повышен до 57 милли-
онов рублей, а еще из областного 
бюджета мы получим порядка 130 
миллионов рублей. Такой уровень 
финансирования делает ВМП до-
ступной для всех жителей области, 
в этом нуждающихся.

Обратите внимание: за послед-
ние три года обеспеченность жите-
лей Саратовской области высоко-
технологичными видами медицин-
ской помощи увеличилась более 
чем в три раза: с 90,7 до 309,7 на 
100 тысяч населения. Между про-
чим, по Российской Федерации этот 
показатель составляет 170 человек, 
а по Приволжскому федеральному 
округу – всего 118,8. В Саратовской 
области только в прошлом году та-
кую помощь получили около вось-
ми тысяч пациентов.

– Все эти операции уни-
кальны?

– Правильнее будет говорить, 
что во всех этих случаях применя-
лись высокие технологии. Но среди 
них были действительно уникаль-
ные. Так, восьми детям была прове-
дена кохлеарная имплантация – это 
высокотехнологичный метод хирур-
гического лечения глухоты. Стои-
мость одного случая лечения – бо-
лее миллиона рублей. Два человека 
были про оперированы с примене-
нием уникального роботизирован-
ного аппарата «Да Винчи». Пяти па-
циентам проведены сложнейшие 
нейрохирургические вмешательства 
с применением уникальных расход-
ных материалов. Стоимость одно-

го случая такого лечения – от 700 
тысяч до более миллиона рублей. 
Одиннадцати пациентам была про-
ведена трансплантация органов. 
Средняя стоимость лечения – более 
800 тысяч рублей.

– Жанна Алексеевна, в каких 
учреждениях и какие виды высо-
котехнологичной медицинской 
помощи могут получить жи-
тели Саратовской области?

– В целом сейчас ВМП оказы-
вается по 39 профилям в 62 фе-
деральных центрах, в том числе в 
трех – на территории области. Это 
клиника Саратовского государст-
венного медицинского универси-
тета имени Разумовского (ее знают 
в основном как третью клиниче-
скую больницу), а также саратов-
ские НИИ травматологии и орто-
педии и НИИ кардиологии.

Активное участие в оказании 
ВМП сейчас принимают и регио-
нальные медицинские учреждения. 
С 2009 года очень эффективно за-
работал областной кардиохирур-
гический центр, который – об этом 
не надо забывать – был построен 
на средства регионального бюдже-
та. Здесь теперь проводится весь 
спектр высокотехнологичных кар-
диохирургических вмешательств. 
Показатель обеспеченности на-
селения в кардиохирургических 
вмешательствах у нас составля-
ет около 900 человек на миллион 
населения. Так что мы динамич-
но приближаемся к европейскому 
уровню: там средний показатель 
обеспеченности – 1300 операций 
на один миллион населения. 

В прошлом году в кардиохи-
рургическом центре высокотехно-
логичную помощь получили 483 
человека, из них за счет областно-
го бюджета – 100. Уже в этом году 
за счет областного бюджета было 
пролечено 400 человек и 322 за 
счет софинансирования из феде-
рального. А по планам следующего 
года в нашем кардиоцентре состо-
ится уже тысяча операций: 500 за 
счет областного бюджета и столь-
ко же за счет федерального.

Всего же в четырех региональ-
ных медицинских учреждениях – 
областной клинической больнице, 
детской клинической больнице, в 
кардиохирургическом центре, в 
центре планирования семьи и ре-
продукции сейчас выполняется 27 
видов высокотехнологичной помо-
щи по семи профилям. В этом году 
там уже пролечено около двух ты-
сяч пациентов – на 67% больше, 
чем в прошлом.

– Кто еще является пар-
тнерами области в деле оказа-
ния высокотехнологичной ме-
дицинской помощи?

– По каждому профилю у нас 
свои партнеры. Если это онколо-
гия, то Российский онкологический 
научный центр имени Блохина, в 
офтальмологии – Межотраслевой 
научно-технический комплекс ми-
крохирургии глаза имени Федорова 
и Московский научно-исследова-
тельский институт глазных болез-
ней имени Гельмгольца. У нас есть 
свой замечательный институт трав-
матологии и ортопедии, но при не-
обходимости мы можем направ-
лять пациентов и в Центральный 
институт имени Приорова.

– В какой мере средства, 
выделяемые по программе мо-
дернизации здравоохранения, 
помогут развитию высоко-
технологичной медицины?

– Доступность ВМП для насе-
ления – это один из важнейших 
показателей выполнения програм-
мы модернизации здравоохране-
ния Саратовской области. В 2012 
году этот целевой показатель дол-
жен быть очень высоким – 95%. 
Но уже сейчас практически все 
граждане региона, кому нужна та-
кая помощь, имеют реальную воз-
можность ее получить, в том числе 
и в федеральных клиниках, за счет 
квот, выделяемых по нашей заявке.

Важно понимать еще вот что: 
когда мы говорим о ВМП, не всег-
да надо подразумевать хирургию. 
Обеспечение лекарствами по мно-
гим показателям является той же 
высокотехнологичной помощью. 

А редкие болезни, как извест-
но, лечатся редкими и очень до-
рогими средствами. Министерст-
вом ведется специальный регистр, 
средняя цена такого рецепта – 50 
тысяч рублей, но бывают и значи-

тельно дороже. Например, болезнь 
Гоше – сложное системное забо-
левание селезенки, печени, лимф, 
желез или костного мозга. В Сара-
товской области такое лечение по-
лучают всего семь человек, и это 
ежегодно обходится бюджету в 42 
миллиона рублей. Или гемофилия 
– заболевание крови, сейчас мы 
лечим 92 человека на 90 миллио-
нов рублей. В этом году на такое 
уникальное лекарственное обеспе-
чение мы потратим 710 миллио-
нов рублей, в следующем – поряд-
ка 800 миллионов.

В программе модернизации 
здравоохранения прописаны и та-
кие направления, как развитие 
материально-технической базы, 
в том числе и для оказания ВМП. 
Предусматривается увеличение та-
рифа медицинской помощи при 
заболеваниях сердечно-сосуди-
стой системы. Так что фактически 
все этапы модернизации так или 
иначе повлияют и на доступность 
высокотехнологичной медпомощи.

– Допустим, пациент жи-
вет в Новоузенске…

– Никаких проблем. Чело-
век становится на диспансерный 
учет по поводу того или иного за-
болевания, в поликлинике или 
центральной районной больнице 
определяют показания к ВМП, за-
тем его направляют на консульта-
цию с главным внештатным специ-
алистом Саратовской области. 

Документы заполняются в элек-
тронном формате в системе феде-
ральной информационной базы. 
Существует ее упрощенная версия 
– для пациентов. Каждый, кто сдал 
документы в министерство здраво-
охранения, может самостоятельно 
отследить путь своего направления 
на ВМП в интернете. Он знает но-
мер – набирает его и видит: когда 
изучены документы, какое принято 

решение, на какой срок и куда на-
значена госпитализация или допол-
нительное обследование.

– А если интернета нет? 
Например, в селе.

– Наши специалисты также от-
слеживают всю эту информацию и 
своевременно сообщают пациенту 
о принятом решении.

– Бывает, что сам человек 
не догадывается о том, что 
ему уже нужна высокотехно-
логичная помощь?

– Бывает. Вот почему модер-
низация здравоохранения подразу-
мевает освоение средств не только 
на технику и медикаменты, но и на 
развитие всей системы выявления 
заболеваний на ранней стадии.

Тут основной метод – диспан-
серизация. Между прочим, не все 
знают, что по охвату диспансер-
ными осмотрами Саратовская об-
ласть занимает лидирующее ме-
сто в России. С 2006 года, с самого 
начала диспансеризации, нашими 
специалистами осмотрено более 
77% работающего населения об-
ласти! А среднероссийский пока-
затель – 58,3%. Только в прошлом 
году нами было осмотрено 130 ты-
сяч человек, что в два раза больше, 
чем было первоначально опреде-
лено российским министерством.

Это стало возможным бла-
годаря инициативе губернатора, 
который не только поставил за-
дачу провести дополнительную 
диспансеризацию, но и добился 
выделения на эти цели из феде-
рального бюджета более 135 мил-
лионов рублей. С одной стороны, 
это позволило людям выявить за-
болевания на ранней стадии, осу-
ществить их стационарное лече-
ние, получить для многих направ-
ление на ВМП. С другой – дало 
возможность повысить зарплату 
медицинскому персоналу.

– И каковы результаты, 
что удалось выявить?

– За все время проведения ди-
спансеризации, то есть с 2006 года, 
у 207 человек были выявлены онко-
логические заболевания, в том числе 
у десяти человек уже в этом году. У 
1026 человек исследования показа-
ли сахарный диабет. Более чем 32 
тысячам человек впервые установи-
ли диагноз «артериальная гиперто-
ния». По результатам диспансериза-
ции было выявлено более 40 паци-
ентов, которым показана высокотех-
нологичная медицинская помощь. 
Все они также в установленном по-
рядке и своевременно прошли необ-
ходимое лечение.

– Если диспансеризация по 
каким-то причинам не косну-
лась моего учреждения или, на-
пример, я неработающий пен-
сионер, как мне пройти обсле-
дование? На всякий случай…

– Медицинскими учреждения-
ми области регулярно проводятся 
акции: «Измерь свое артериальное 
давление», «Измерь свой сахар». 
Кроме того, также по инициати-
ве губернатора, у нас открыты и 
успешно действуют девять цен-
тров здоровья: пять в Саратове и 
по одному в Энгельсе, Балакове, 
Балашове, Вольске. Это для взро-
слых. А есть еще три стационарных 
и два передвижных центра здоро-
вья для детей – летом они в оздо-
ровительных лагерях обследуют 
детей и подростков.

По расчетным данным, ежегод-
но центры здоровья могут посетить 
более 180 тысяч человек. Стоимость 
одного посещения 500 рублей, толь-
ко платит не пациент, а государство. 
Посещение центров здоровья обес-
печивается программой госгаран-
тий. Любой человек, пройдя опреде-
ленные обследования, может полу-
чить первичные данные о состоянии 
своего здоровья, а также квалифи-
цированную консультацию по здо-
ровому образу жизни или профи-
лактике того или иного заболевания.

Между прочим, особенно это 
важно для молодежи, которая счи-
тает себя практически здоровой. 
Нужно сделать все возможное, 
чтобы молодые люди были в этом 
уверены еще долгие годы.

 Беседовал Александр ПОЛЕТАЕВ

МЕДИЦИНСКИЙ АСПЕКТ

Квота на пациента
По уровню оказания высокотехнологичной медицинской помощи 
Саратовская область приближается к европейским показателям

Структура направлений высокотехнологичной медицинской 
помощи, оказываемой жителям Саратовской области

Жанна Никулина
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Илья серебряный
Саратовский прыгун в воду Илья Захаров 
стал вице-чемпионом мира в Шанхае
В синхронных прыжках с трехметро-
вого трамплина (выступая вместе с 
Евгением Кузнецовым из Ставропо-
ля) он совершил чудо. Перед послед-
ним элементом россияне шли только 
четвертыми, но благодаря прыжку с 
высоким коэффициентом сложности 
обошли Мексику и США. Впереди – 
только хозяева, китайцы.

– Этот прыжок мы трениро-
вали и в синхроне, и по отдельно-
сти, – прокомментировал успех 
россиян Илья Захаров. – На чем-
пионате Европы прыгнули его 
на 99 баллов, в Шанхае вот по-
лучили 100. Рекорд у нас 102 – 
эту сумму мы набрали на этапе 
Гран-при «Весенние ласточки». 
На самом деле мы с Женей дела-
ем серьезную ставку на слож-
ность. Если исполнение сложных 
прыжков довести до очень высо-
кого качества, можно получать 
весьма солидное преимущество.

– Мы посвящаем победу Рос-
сии – для начала, а также сво-
им близким, своим девушкам. Ко-
нечно, кто-то скажет, что вто-
рое место – не первое, но для нас 
это очень большая победа, тем 
более что это наш первый чем-
пионат мира, – сказал Евгений 
Кузнецов.

– Квалификационный тур-
нир показал, что это возмож-
но. Очень рады этим серебряным 
медалям, нас переполняют эмо-
ции сейчас, потому что мы еще и 
квалифицировались на Олимпиа-
ду, – добавил Захаров.

Действительно, второе место 
на чемпионате мира по водным 
видам спорта принесло России 
первую олимпийскую лицензию в 
прыжках в воду. Так что дуэт За-
харов – Кузнецов с большой сте-
пенью вероятности выступит в 
2012 году в Лондоне.

Напомним, что в первой дис-
циплине, синхронных прыжках с 
вышки вместе с Виктором Ми-

нибаевым из Электростали (Мо-
сковская область), Захаров стал 
четвертым. Наши спортсмены 
остановились в шаге от пьедеста-
ла из-за ошибки в пятом прыжке. 
И вот теперь, наконец, первая ме-
даль чемпионата мира.

Отец саратовского спортсме-
на Леонид Захаров, комментируя 
победу сына, прошелся по судей-
ству. На его взгляд, оно в Шанхае 

было необъективным, явно помо-
гая китайцам. Впрочем, по мне-
нию Захарова-старшего, единст-
венный способ побеждать вопре-
ки несправедливому судейству 
– быть на голову выше всех со-
перников. И Захарову-младшему 
это вполне по силам.

Илья Захаров воспитывался в 
саратовской СДЮСШОР № 11 у 
тренера Татьяны Коробко.

Размах «Дельты»

Лобова тоже плывет 
в Лондон

А Чеботарев 
от Англии все дальше

Саратовская «Дельта» дошла до 
полуфинала в чемпионате Рос-
сии по пляжному футболу, кото-
рый проходил в Санкт-Петербурге 
и транслировался по федерально-
му каналу.

Успешно пройдя сито груп-
пового турнира, саратовцы по-
пали в полуфинале на столич-
ное «Строгино». Более опытные 
соперники, в составе которых 
играло трио бразильцев, оказа-
лись сильнее.

В матче за бронзу состоя-
лось волжское дерби. Подопеч-
ным Эмиля Джаббарова про-
тивостояли самарские «Крылья 
Советов». Саратовцы оказали 
соперникам достойное сопро-
тивление, уступив им лишь один 
мяч – 3:4. В итоге «Дельта» за-
няла четвертое место в чемпио-
нате России, завоевав право без 
отбора сыграть в Кубке страны.

Лидер и капитан «Дельты» 
(Саратов) Олег Мозговой стал 
вторым снайпером чемпионата 
России, впервые проходившего 
по «разъездной» схеме. На пер-
вом отборочном этапе в Москве 

он отличился девять раз, на вто-
ром, в Самаре – восемь. На су-
перфинале в Санкт-Петербурге 
Мозговой забил однажды. Всего 
на его счету 18 точных ударов, 
что на пять меньше, чем у бра-
зильского легионера «Крыльев 
Советов» (Самара) Фернандо.

– У нас подобралась уни-
кальная команда. Есть два 
безусловно талантливых иг-
рока: Рустам Шахмельян и 
Олег Мозговой, – прокоммен-
тировал выступление «Дель-
ты» Джаббаров, – плюс два 
игрока сборной Азербайджа-
на: голкипер и капитан наци-
ональной сборной. А осталь-
ные – 18-19-летние пацаны. 
На таком уровне они играли 
впервые. Поэтому им можно 
ставить памятник.

Отметим, что чемпионом 
страны в составе «Локомотива» 
(Москва) стал коренной сарато-
вец Дмитрий Шишин, попут-
но разделивший лавры второ-
го снайпера суперфинала еще с 
двумя футболистами. «Бронза» 
– в активе другого нашего зем-
ляка Руслана Аманова, высту-
павшего за «Крылья Советов».

В ходе чемпионата страны по гре-
бле на байдарках и каноэ на олим-
пийском гребном канале «Крылат-
ское» в Москве байдарочница из 
Энгельса Наталья Лобова первен-
ствовала в трех дисциплинах: в со-
ставе байдарки-четверки на 500 
метров, байдарки-одиночки на 200 
и 500 метров.

Третьи места на чемпиона-
те России завоевали еще пять 
саратовских гребцов: Николай 

Червов в соревнованиях байда-
рок-одиночек на 1000 метров, 
Сергей Неловко, Сергей Шев-
цов, Рамиль Алимов и Иван 
Панков в финальном заезде ка-
ноэ-четверок на «километре».

Теперь Наталье предстоит 
выступить на чемпионате мира 
в венгерском Сегеде в августе. 
Именно в Венгрии будут разыг-
раны лицензии на участие в XXX 
летних Олимпийских играх-2012 
в Лондоне.

Напомним, что в конце 
июня Наталия Лобова стала 
чемпионкой Европы на корон-
ной спринтерской дистанции 
– 200 метров в байдарке-оди-
ночке. За последние тридцать 
лет это была первая победа 
российской спортсменки в дан-
ном виде программы на меж-
дународных соревнованиях.

На чемпионате мира в 
прошлом году саратовская 
байдарочница стала бронзовым 
призером. Тренирует спорт-
сменку Сергей Лукьянов.

Саратовский боксер Артем Чебо-
тарев занял второе место на ме-
ждународном турнире в Махачка-
ле. В четвертьфинале он побил 
Николая Богдана (Польша) – 9:4, 
в полуфинале – бразильца Эскиву 
Фалькао – 13:9.

Не позволил Чеботареву 
выиграть главный приз уроже-
нец Дагестана Хайбула Муса-
лов, выступающий за Москву. 
Он выиграл финальный бой 
– 8:4. Это поражение ослож-
нило Чеботареву попадание 
на чемпионат мира в Баку, ко-
торый в свою очередь явля-
ется своеобразным отбором 
на Олимпиаду-2012. Впро-
чем, шансы у мастера между-

народного класса Чеботарева 
еще есть.

Теперь статус первого но-
мера в весовой категории до 75 
килограммов Артему предсто-
ит подтвердить в ходе сборов 
главной команды страны.

ПЛЯЖНЫЙ ФУТБОЛ

ГРЕБЛЯ

БОКС

ФУТБОЛ

ПРЫЖКИ В ВОДУ

 Материалы полосы подготовил Савва ЕЛИН

«Сокол» падает, но взлетает
Футболисты «Сокола» потерпели пер-
вое поражение в последних пяти мат-
чах. Обидчиком саратовцев стал один 
из фаворитов зоны «Центр» второго 
дивизиона – «Авангард» (Курск). За-
бив быстрый гол нехитрым дальним 
ударом, он четко сыграл на результат. 
Все подступы к воротам гостей оказа-
лись «забетонированы» курянами, и 
счет 1:0 в их пользу сохранился до фи-
нального свистка. В ходе второго тай-
ма у сектора, в котором находилось 
полтора десятка фанатов «Авангар-
да», возникло оживление работников 
полиции. Гостям пришлось свернуть 
кое-что из атрибутики. Фанаты «Соко-
ла» поддержали коллег скандирова-
нием «Отпустите наших фанов!»

На двухнедельный перерыв в 
чемпионате России «Сокол» ушел 
на девятом месте, хотя от коман-
ды требуется место в пятерке.

Однако в целом нельзя не 
признать, что саратовская коман-
да в последнее время находится 
на подъеме. Вот как прокоменти-
ровал сей факт Анатолий Асла-
мов, второй тренер клуба:

– На 80% наша команда об-
новилась. Поэтому без сбоев в 
работе нового коллектива нель-
зя обойтись, мы играли активно, 
допускали ошибки, где-то не вез-
ло. Создавали по 5-6 моментов. 
Сейчас с реализацией намного 
лучше. Мы вкатились в сезон. 
Кроме того, с приходом ново-
го главного тренера произошла 
встряска, многие стремятся по-
казать свои лучшие качества.

Стало известно, что «Соко-
лом» заключен двухлетний конт-

ракт с защитником Константином 
Жильцовым, который первый 
круг текущего сезона провел в 
учалинском «Горняке», а в преды-
дущем сезоне выступал за нашу 
команду и хорошо запомнился са-
ратовским болельщикам  бойцов-
ским характером и фирменны-
ми штрафными ударами. На днях 
Константин провел первую тре-
нировку с командой, а выступать 
за «Сокол» сможет после того, как 
откроется трансферное окно, т.е. 
в августе.
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ПРОГУЛКИ ПО РАДИЩЕВСКОМУ МУЗЕЮ

Экскурсии без педантизма

Чехов: Спать хочется

«Новые времена» начинают цикл публикаций о главной 
художественной сокровищнице Поволжья
Задуманный цикл очерков не на-
зван «По залам Радищевского му-
зея» вполне осознанно. Он не дол-
жен свестись к целенаправленному 
изучению только его постоянной 
экспозиции.

Хочется хотя бы виртуально 
посетить музейные хранилища, 
чтобы ознакомиться с экспона-
тами, временно покинувшими 
ее, заглянуть в библиотеку, лек-
тории, реставрационную ма-
стерскую, комнаты сотрудни-
ков научных отделов, отделов 
хранения и учета, выставочного, 
образовательного и отдела по 
развитию, в кабинеты предста-
вителей администрации музея. 
Не исключено, что придется по 
случаю прогуляться и по сара-
товским, энгельсским, балаков-
ским или хвалынским его фи-
лиалам.

Читатель газеты должен уви-
деть музей как сложное и мно-
гофункциональное целое, обес-
печивающее и физическую со-
хранность представленных в 
нем произведений, их описание 
и учет, приведение в надлежа-
щий экспозиционный вид, а то 
и буквально спасение от разру-
шительного воздействия време-
ни и обстоятельств домузейного 
их бытования, научную катало-
гизацию, атрибуции и серьезное 
исследование художественных 
особенностей, их показ на раз-
личных выставках и посильное 
эстетическое просвещение зри-
телей не только на примере эк-
спонатов из нашего собрания, но 
и всего отечественного и миро-
вого искусства.

Тогда станет понятной не 
только культуросберегающая, но 
и культуропроизводящая мис-
сия такого музея. И не только в 
масштабах города или региона, 
но и далеко за его пределами. 
Тому есть множество наглядных 
подтверждений: научно-про-
светительная, исследовательская 
и публикаторская работа музея 
началась буквально с первых лет 
его существования. То временно 
ослабляясь, то неуклонно нара-
стая, она успешно продолжает-
ся и по сей день. Авторитет Ра-
дищевского музея в музейном 
сообществе высок, и предопре-
делен он в значительной мере 
качеством собранной коллек-
ции. Не хотелось бы сбиваться 

на разухабистые журналистские 
клише: «Племянник Эрмитажа, 
Третьяковки младший брат». И 
надо ли сопоставлять несопоста-
вимое?

Хотя причина для подобных 
сопоставлений есть. Она зало-
жена в особенностях нашей кол-
лекции. Первый в российской 
провинции общедоступный ху-
дожественный музей изначально 
не воспринимался как провин-
циальный, отражающий особен-
ности искусства региона и даже 
страны. Его основателем был за-
мечательный русский пейзажист 
Алексей Петрович Боголюбов, 
живописец выраженной евро-
пейской ориентации.

И в коллекционировании 
своем, в отличие от Павла Тре-
тьякова, он ориентировался не 
исключительно на отечествен-
ное искусство. Собирал в основ-
ном работы своих современни-
ков – как русских, так и зару-
бежных. В момент открытия 29 
июня 1885 года в Саратове Ра-
дищевского музея западноевро-
пейская живопись смотрелась в 
нем внушительнее, чем русская. 
И не только потому, что коллек-
ция основателя прибыла в наш 
город из Парижа. Этому способ-
ствовали дары императорского 
Эрмитажа и ряда частных лиц. 
Такая ситуация сохранялась до 
первых советских десятилетий, 
когда в потоке произведений из 
реквизированных частных кол-
лекций, поступивших в нашу 
коллекцию через Государствен-
ный музейный фонд, заметно 
преобладали работы мастеров 
русской школы.

«Каждый музей имеет свое 
лицо. Музей – это не механи-
ческая сумма инвентарных но-
меров, это нечто вроде эпиче-
ской поэмы, к которой прило-
жили руку многие поколения», 
– данное замечание академика 
М.В. Алпатова напрямую мож-
но отнести к долгой и сложной 
истории становления и разви-
тия Радищевского музея. Заду-
манный как наглядное подспо-
рье художественной школе, он 
открылся гораздо раньше, а по-
том приютил ее в своих стенах. 
Их совместное существование 
(1897-1923) было небезопасно 
для музейных коллекций и суще-
ственно ограничивало возмож-
ности расширения экспозиции. 
Но как было оно благотворно 

для воспитания и творческого 
становления учеников!

И все последующие годы му-
зей играл очень важную роль в 
поддержании высокого уровня 
художественной культуры Са-
ратова – и своей экспозицией, и 
выставками, и поддержкой та-
лантливых живописцев, скуль-
пторов и графиков, и посильным 
формированием в городе взы-
скательной зрительской среды. 
Достаточно было наблюдать, как 
некоторые саратовские живо-
писцы (молодые и старые) ча-
сами простаивали – одни у по-
лотен Валентина Серова и Кон-
стантина Коровина, другие – 
около картин Павла Кузнецова 
или Кузьмы Петрова-Водкина, 
третьи – у Ильи Машкова или 
Роберта Фалька, четвертые – у 
Камиля Коро, Шарля Добиньи, 
Адольфа Монтичелли.

Естественно, что большин-
ство задуманных «прогулок по 
музею» по необходимости будут 
проходить в его залах. Но это не 
должно напоминать учебные за-
нятия по экспозиции с их обяза-
тельной последовательностью 
– от одного исторического эта-
па к следующему. Никакого пе-
дантизма. Если вдруг возникает 
серьезная выставка или юбилей 
кого-то из художников, чьи ра-
боты хранятся в запасниках, от-
чего же не рассказать и о нем, и 
о них? Или важная дата в жизни 
той или иной художественной 
группировки, создания значи-
тельного произведении из нашей 
коллекции, любопытная история 
поступления картины или скуль-
птуры в музей, появление ее на 
престижном вернисаже – сло-
вом, все, что может показаться 
интересным и по-своему поучи-
тельным.

Не обещаю обязательных 
сенсаций. Догадываюсь, что 
пресса ими жива, за ними охо-
тится. Но понимаю и другое: 
разговор о настоящем искусстве 
не терпит ажиотажа и дутой сен-
сационности. Занимательность 
таких бесед держится высокой и 
точной информативностью, на-
пряжением мысли, верной угад-
кой действительно значения ху-
дожественного произведения не 
только в контексте времени его 
создания, но и в последующие 
эпохи. Мой почти полувековой 
опыт музейного экскурсовода 
и лектора (я этим занимаюсь со 
студенческой еще поры) свиде-
тельствует об этом непреложно. 
Большинство нормальных лю-
дей способны к духовно-душев-
ному сотворчеству с рассказчи-
ком-интерпретатором, если ему 
действительно есть что сказать 
по поводу произведения.

В музей идут не отдыхать и 
развлекаться, а узнавать и обо-
гащаться опытом мыслей и пе-
реживаний. Желательно, чтобы 
«обогащение» это шло без осо-
бой натуги, в процессе свобод-
ного «прогулочного» собеседо-
вания. «Слово принадлежит на-
половину тому, кто говорит, и 
наполовину тому, кто слушает». 
Перефразируя это изречение 
мудрейшего Мишеля Монтеня, 
скажу, что принадлежит оно на-
половину пишущему, а наполо-
вину читающему, поэтому, ко-
нечно же, хочется, чтобы напи-
санное стало достоянием и тех, 
кто прочтет.

 Ефим ВОДОНОС

На заседании коллегии областного 
минкульта, состоявшемся 7 июля, 
ноту нерешенных проблем усилил 
пессимизм худрука драмтеатра. У 
Григория Аредакова все плохо. Труп-
па не обновляется, выпускники по-
головно уезжают в Москву, а фили-
ал – Театр русской комедии – влачит 
жалкое существование…

Правда, с местом пропи-
ски влившейся четыре года на-
зад труппы у Аредакова случи-
лась путаница: худрук забыл, что 
коллектив Русской комедии всю 
жизнь работает в ДК завода тех-
стекла на Ломоносовской, а не в 
ДК «Россия» на площади Ленина. 
Из чего присутствующие могли 
сделать вывод: филиал, работа-
ющий в самом крупном районе 
города и имеющий полноценный 
зал, у руководства театра драмы 
на самых последних ролях.

Если представить себе, что на 
коллегии по счастливой случай-
ности оказался наш достопочти-
мый земляк Олег Павлович Та-
баков, то в ответ на потерянный 
тон провинциального коллеги ру-
ководитель МХТ, вероятнее всего, 
произнес бы свою излюбленную 
цитату из пьесы Чехова: «Дело 
надо делать, господа!». И ниспро-
верг бы тем самым любое зануд-
ство на тему «недодали».

Помнится, в одном из ин-
тервью четырехлетней давности, 
в названии которого фигуриро-
вала приведенная цитата, на во-
прос, почему уже всем коллегам 
Табакова театры построили, а ему 
никак не предоставят новое поме-
щение под «Табакерку», которой 
к тому времени исполнилось 20 
лет, великий артист и мудрый че-
ловек привел куда более важный 
для себя аргумент: неизменные 
аншлаги на спектаклях, триум-
фальные гастроли своей труппы, 
за месяц распроданные по высо-
ким ценам билеты.

«А то, что этому коллеге 
дали театр, а тому коллеге по-
строили… Да пусть он посчита-
ет людей в зале, этот коллега! 
Я бы на себя руки наложил, если 
бы мне пришлось играть в полу-
пустом зале!» – признался Олег 
Павлович, не рискуя быть пой-
манным на слове.

Конечно, условия выжива-
ния культуры в провинции несо-
поставимы со столичными воз-
можностями. Но плохие танцоры, 
которым всегда что-то мешает, 
– отнюдь не знак провинциаль-
ного бытия. Можно и в восьми-
соттысячном городе собирать 
полные залы, одновременно ра-
ботая на нескольких площадках, 
приглашать не последних ино-
странных режиссеров и художни-
ков, устраивать помпу из каждого 
международного проекта, разви-
вать успешные начинания и ам-
бициозно претендовать на мега-

территорию искусства. Условия 
автономии, в которых оказались 
все саратовские театры, как раз 
и рассчитаны на амбиции, опыт, 
предприимчивость и грамотный 
менеджмент, как бы нас ни раз-
дражало это слово применитель-
но к исследованию человеческих 
душ.

Почему же Драма уже ко-
торый год прозябает, а у ее ру-
ководства творческим азартом 
глаз давно не горит? В то время 
как коллеги Аредакова, превоз-
могая объективные финансовые 
трудности, сохраняют свои нара-
ботанные бренды (Опера – Со-
биновский фестиваль и конкурс 
молодых вокалистов, ТЮЗ – ла-
бораторию творческих проектов 
«Четвертая высота» и фестиваль 
молодежных театров поволжских 
городов «От А до Я»), выезжают 
на престижные форумы, зарубеж-
ные гастроли, пополняют труп-
пу и изо всех сил сопротивляются 
унылому провинциальному тече-
нию жизни, театр, имеющий до-
статочные ресурсы и былую сла-
ву, перестал быть интересным и 
давно уже громко о себе не заяв-
ляет?

Не пора ли задуматься учре-
дителю академдрамы о качестве 
ее менеджмента, о причинах низ-
кой заполняемости залов и утра-
ченных позициях?

Насколько эффективен тандем 
изначально далекого от искусства, 
но «предприимчивого» директо-
ра Владимира Петренко и патри-
арха саратовской сцены худрука 
Григория Аредакова? Где идеи и 
проекты, которых достоин театр 
академического статуса? Почему 
не развивается творчески филиал, 
который уже скоро 5 лет является 
неотъемлемой частью старейшего 
академического театра, или мно-
гочисленные жители Ленинско-
го района достойны только лишь 
«Слишком женатого таксиста» и не 
могут претендовать на качествен-
ный репертуар и высокую испол-
нительскую культуру (хотя вряд 
ли уместно поднимать эту тему, 
если худрук не знает, где находит-
ся принадлежащий его коллективу 
зал)? С каких пор пределом мечта-
ний некогда самой известной пе-
риферийной труппы стала поезд-
ка на фестиваль в город Калугу, да 
и та, мягко говоря, не произвела 
фурора (в контексте представлен-
ных постановок наша «Женитьба» 
не удостоилась положительной 
оценки критики)? И где раствори-
лись 30 выпускников курса Григо-
рия Аредакова, ни один из кото-
рых не захотел продолжить про-
фессиональную карьеру у своего 
мастера?

Все эти вопросы навеяны 
усталым спичем худрука Драмы 
на прошедшей коллегии. Ответы 
на них читайте у классика.

 Александр ПРЯШНИКОВАЛ
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Руководитель саратовского клуба 
исторического фехтования «Сталь-
ное копье» Сергей Уткин стал по-
бедителем чемпионата Европы по 
историческому фехтованию и был 
награжден лично президентом Сло-
вацкой Республики Иваном Гашпа-
ровичем.

Международный турнир про-
ходил в словацком городе Нитра в 
течение двух недель. Нитра – город 
с древней историей. Достаточно 
сказать, что создатели славянской 
азбуки, святые равноапостольные 
Кирилл и Мефодий еще в IX веке 
основали в Нитре епископство. А 
Мефодий стал сначала епископом, 
а потом и архиепископом Нитры.

За право быть лучшим по-
единщиком турнира на этот раз 
сражались два десятка предста-

вителей клубов исторического 
фехтования из Словакии, Италии, 
Испании, Германии, Бельгии, Че-
хии, Польши и России. Бились на 
полуторных мечах – то есть на 
таких, удержать которые можно 
лишь двумя руками (естественно, 
без щитов). В результате напря-
женных боев, в которых рыцари 
XXI века (не без помощи жюри) 
отсеивались один за другим, по-
бедителем стал саратовец Сергей 
Уткин, представлявший фехто-
вальщиков России.

Уткин удостоился личной 
встречи с президентом Словакии, 
который наградил его мечом за 
победу в турнире. Сергею Уткину 
также удалось съездить в Чехию 
на фестиваль исторической ре-

конструкции и стать единствен-
ным россиянином, приглашенным 
осенью этого года в Италию бить-
ся за честь России на очередном 
турнире.

– Для меня выезды в Европу 
на такие состязания стали уже 
привычными, – рассказал Уткин 
нашему корреспонденту. – Два 
года подряд я привозил на турнир 
своих бойцов – Александра Пе-
ребийноса и Алексея Галкина, и 
они также становились чемпио-
нами Европы. Ну а в этом году я 
решил на личном примере дока-
зать, что в историческом фехто-
вании нет понятия «предельный 
возраст». Большинство против-
ников были моложе меня, но, ду-
маю, опыта у меня было боль-

ше, это и позволило победить. 
Свыше пятнадцати лет я явля-
юсь тренером саратовской сбор-
ной по историческому фехтова-
нию и тренирую всех наших бой-
цов: Григория Сургаева, Павла 
Линькова, Максима Ускова, Де-
ниса Дудникова и других.

На вопрос о дальнейших пла-
нах клуба Сергей ответил:

– Во-первых, есть намерение 
провести фестиваль «Дружи-
на Перуна» в рамках фестиваля 
семейного отдыха «Хвалынская 
волна». Там будут проведены ма-
стер-классы лучших фехтоваль-
щиков, соревнования по стрель-
бе из лука, метанию копий и то-
поров, показательные высту-
пления нашего клуба. Зрителям 
будет предоставлена возмож-
ность примерить рыцарские до-
спехи и даже сразиться в них с 
нашими бойцами.

В августе мы проведем юби-
лейный, пятнадцатый турнир 
«Меч Поволжья». По его ито-
гам будут определены бойцы в 
сборную Поволжья для участия 
в 15-м турнире «Меч России». В 
этом году «Меч России» пройдет 
в рамках международного фе-
стиваля каскадеров «Прометей». 
В жюри фестиваля традиционно 
присутствуют Арнольд Швар-
ценеггер и Джеки Чан. Фести-
валь проводится в крепости ка-
скадеров «Сетуньский стан» 
при поддержке школы каскаде-
ров «Мастер». Наш клуб примет 
участие не только в турнире, но 
и в фестивале – со своим показа-
тельным выступлением.

P.S. Адрес клуба «Стальное 
копье» желающие стать его чле-
нами могут узнать в редакции 
«НВ».

 Юрий СЛОБОДЯНИК
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Государственное автономное учреждение Саратовской области
 «Саратовский дом-интернат для престарелых и инвалидов» 

предлагает медицинские услуги на платной основе:

Проведение анализа крови на гематологическом анализаторе от 62 до 150 руб.
Проведение медицинского массажа от 46 до 276 руб.
Проведение физиотерапевтического лечения по назначению 
врача 50 руб.
Стоматологические услуги от 333 до 1891 руб.
Выполнение сестринских манипуляций от 50 до 201 руб.
Прокат реабилитационного оборудования от 4 до 119 руб.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

адрес: г.Саратов, ул. Клочкова, 79, телефон: 52-60-30, 52-65-02
проезд: трамвай №10, маршрутные такси №58, №65

Лицензии №№ ФС-64-01-001275, ФС-64-01-001276, ФС-64-01-001277 от 06.04.2011 
выданы Федеральной службой по надзору в сфере здравоохранения и социального развития

ИСКУССТВО ЖИТЬ

Рыцари дружат дружинами
Саратовские поединщики третий год подряд завоевывают Европу

Та «заводская» 
проходная…
Космическую тему вывел на местную 
культурную орбиту Дом-музей Павла Кузнецова

В минувшие выходные при орга-
низационной поддержке музея 
на территории предприятия «Не-
фтемаш-САПКОН» состоялся уже 
четвертый фестиваль современ-
ного искусства «Завод».

Вдохновленные темой «Кос-
мос» многочисленные участни-
ки фестиваля представили свои 
живописные и графические ра-
боты, а также инсталляции, ви-
део-арт, фотографии, граффи-
ти и прочие современные виды 
искусства.

Студия «Коллаж» и «Сво-
бодный театр» удивляли публи-
ку своими перформансами. А 
необходимое настроение ху-
дожникам и зрителям создава-
ли саратовские рок-группы и 
ди-джеи.

 Виталий ШЕЙКО,
фото автора




